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СОВЕТЫ Е ВОСПИТАТЕЛЬНАЯ РАБОТА
Вся многогранная деятельность органов государственной власти должна быть пронизана заботой о повы

шении уровня политического сознания, гражданской активности и культуры  каж дого труженика.
На мюньском (1983 г.) Пленуме ЦК КПСС подчер

кивалось, что «дисциплина и порядок — неотъемле
мые стороны социалистической демократии, предо
ставляющей нашему народу широкие возможности 
для управления государством и обществом. В даль
нейшем развитии и углублении демократии партия 
■идит могучее, действенное средство коммунистиче
ского воспитания трудящихся, формирования нового 
человека».

В недавно принятом ЦК КПСС, Советом Минист
ров СССР и ВЦСПС постановлении «Об усилении ра
боты по укреплению социалистической дисциплины 
▼РУД*» отмечается, что всемерное укрепление социа
листической дисциплины труда является важнейшим 
условием успешного выполнения планов экономиче
ского и социального развития, повышения эффектив
ности народного хозяйства, дальнейшего упрочения 
основ социалистического образа жизни, повышения 
трудовой и политической активности масс, совершен
ствования демократии.

За последний период заметно окрепли связи Со
ветов с населением, разностороннее стали их контак
ты с трудовыми коллективами, целенаправленнее и 
насыщеннее сделалась работа по месту жительства 
трудящихся. Еще одним ярким проявлением непре
станно совершенствующейся и углубляющейся социа
листической демократии стал вступивший в действие 
с 1 августа текущего года новый Закон СССР о тру
довых коллективах.

В своей речи на июньском (1983 г.| Пленуме ЦК 
КПСС Генеральный секретарь Центрального Коми- 
тета нашей партии. Председатель Президиума Вер
ховного Совета С С СР  товарищ Ю . В. Андропов от
мечал: «Партия добивается того, чтобы человек вос
питывался у нас не просто как носитель определен
ной суммы знаний, но прежде всего — как гражданин 
социалистического общества, активный строитель ком
мунизма, с присущими ему идейными установками, 
моралью и интересами, высокой культурой труда и 
поведения».

Там, где местные Советы умело и творчески про
пагандируют советский образ жизни, инициативно и 
решительно борются со всем тем, что мешает нам 
нормально жить и трудиться, там воочию видны по
ложительные результаты идейно-воспитательной ра
боты по формированию нового человека, созданию 
здоровой нравственно-политической атмосферы, спо
собствующей укреплению государственной дисципли
ны и выполнению народнохозяйственных планов.

Взять, к примеру, Димский сельсовет Маяковско
го района. Расположенные на его территории колхо
зы имени Свердлова и имени Калинина добились

больших трудовых успехов, значительно перевыпол
нив планы продажи государству мяса, молока, дру
гих сельскохозяйственных продуктов. Успешно спра
вились с реализацией полугодовых заданий и рас
положенные на территории сельсовета АТП, межкол
хозный строительный совет, винный завод, Маяков- 
ское отделение Грузгоскомсельхозтехники, СТО  
«Грузавтотехобслуживания». Народными депутатами, 
многочисленным активом сельсовета ведется боль
шая и разносторонняя работа по дальнейшему со
циально-экономическому развитию региона, по оздо
ровлению морально-политической атмосферы. До
статочно сказать, что благодаря целенаправленной 
работе местного органа государственной власти здесь 
ведется самое активное наступление на такие отри
цательные явления, как тунеядство, шабашничество, 
вредные традиции и обычаи, нарушения социалисти
ческого законодательства.

Можно привести немало и других примеров ак
тивной работы Советов, направленной на повышение 
уровня политической сознательности широких тру
дящихся масс. Как отмечалось на X IV  пленуме ЦК 
Компартии Грузии, хороший опыт идейно-воспитатель
ной работы по месту жительства населения накоплен 
в гг. Тбилиси и Чиатура. Многое делается в Ленин
ском районе г. Тбилиси и Зестафонском районе, 
ряде других регионов республики по организации 
воспитательной работы в неблагополучных семьях, 
по повышению персональной ответственности членов 
трудовых коллективов за нравственный облик своих 
детей, по организации работы с родителями.

Однако надо отметить, что далеко еще не все ме
стные органы власти добились радикальной пере
стройки своей идейно-воспитательной работы в со
ответствии с возросшими требованиями партии. Кое- 
где еще явственно ощутимы элементы формализма, 
шаблонности, пассивности в мероприятиях, проводи
мых Советами, их исполнительными комитетами. Си
ла инерции, стремление действовать по старинке по
рой сводят на нет воспитательное воздействие многих 
важных начинаний.

Не везде еще борьба за укрепление государст
венной, производственной и трудовой дисциплины 
достигла должной остроты и накала. К сожалению, 
нередки факты, когда определенная часть граждан 
систематически уклоняется от участия в общественно 
полезном труде или же работает, что называется, 
Спустя рукава, а местные Советы, их исполкомы ми
рятся с таким положением.

Во время одного из рейдов, проведенном на кол
хозном рынке Кировского района г. Тбилиси Гурджа- 
анским районным комитетом народного контроле и 
райотделом внутренних дел, было выявлено более де

сяти рабочих Карданахского виноградарского совхо
за, которые в рабочее время занимались торгов
лей огурцами и другими сельхозпродуктами, а меж
ду тем на общественных плантациях хозяйства остро 
ощущалась нехватка рабочих рук. О чем говорит дан
ный факт! Прежде всего о том, что исполком Карда
нахского сельсовета народных депутатов не развер
нул еще решительного наступления на тех сельских 
жителей, которые личные интересы ставят выше об
щественных, не утруждают себя добросовестной ра
ботой в совхозе. То же можно сказать и о деятель
ности исполкома Келасурского сельсовета Сухумско
го района. В колхозе «Цинсвла», расположенном на 
его территории, есть и откровенные тунеядцы и, так 
сказать, скрытые, которые не вырабатывают уста
новленный минимум человеко-дней. Однако местный 
орган власти не добился еще действенности борьбы 
с лодырями, разгильдяями и тунеядцами.

Многое могут и обязаны сделать Советы по лик
видации такого отрицательного явления, как шабаш
ничество. Еще три-четыре года назад на территории 
Ксуисского сельсовета Цхинвальского района наблю
дались факты групповых выездов местных жителей 
на заработки за пределы республики. Сельсовет, его 
исполком вплотную занялись этим вопросом: провели 
индивидуальные беседы с шабашниками и членами 
их семей, позаботились об обеспечении людей под
ходящей работой на местах, и вот результат —  ни в 
прошлом году, ни в текущем здесь не зафиксиро
вано ни одного случая отъезда на заработки за пре
делы республики. А вот местные Советы Дманис- 
ского района пока не добились желаемых резуль
татов в борьбе с шабашничеством.

Местные Советы не должны оставлять без вни
мания факты нарушений закона о землепользовании, 
порчи, разбазаривания и прямых хищений государ
ственного имущества, антиобщественного поведения 
отдельных представителей нашего общества, другие 
негативные явления. Им не только следует своевре
менно давать должную оценку, формировать вокруг 
них общественное мнение, но и добиваться большей 
эффективности предупредительно-профилактической 
деятельности.

Последовательнее н целеустремленнее вести ра
боту по пропаганде советского образа жизни, совер
шенствовать ее формы и методы, активнее бороться 
с различными антиобщественными проявлениями, 
своевременно пресекать и предупреждать их — в этом 
состоит сегодня одна из главных задач местных Со
ветов, призванных быть надежными проводниками в 
жизнь партийных решений, воспитывать трудящихся 
в духа беззаветной преданности идеалам комму
низма.

С О В Е Щ А Н И Е  В ЦК КПСС
29 августа в  Центральном Комитете КПСС состоялось совещание секретарей 

и заведующих отделами организационно-партийной работы Ц К  компартий союз
ных республик, крайкомов и обкомов партии. На нем рассмотрены вопросы ра
боты партийных организаций по выполнению постановления Ц К  КПСС «О про
ведении отчетов и выборов в  первичных, районных, городских, окружных, област
ных и краевых партийных организациях».

Совещание вступительным словом 
открыл член Политбюро ЦК КПСС, 
секретарь ЦК КПСС М. С. Горбачев.

Доклад сделал заведующий отде
лом организационно-партийной рабо
ты ЦК КПСС Е. К. Лигачев. В пре
ниях выступили второй . секретарь 
МГК КПСС Р. Ф. Дементьева, вто
рой секретарь ЦК Компартии Украи
ны А. А. Титаренко, секретарь Ле
нинградского обкома П. П. Можаев, 
второй секретарь ЦК Компартии 
Грузии Г. В. Колбин, секретарь ЦК 
Компартии Казахстана Н. А. Назар
баев, зав. отделом ЦК Компартии Бе
лоруссии И. Ф. Якушев, второй се
кретарь ЦК Компартии Узбекистана 
Т. Н. Осетров, зав. отделом ЦК Ком
партии Литвы В. И. Кардамавичюс, 
второй секретарь Ростовского обкома 
Н. Д. Пивоваров, второй секретарь 
Красноярского крайкома Л. Г. Сизов. 
В ходе обмена мнениями участники 
совещания рассказали о том, что де
лается в местных партийных органи
зациях по подготовке отчетов и вы
боров, поделились опытом.

На совещании выступил секретарь 
ЦК КПСС И. В. Капитонов.

В выступлениях отмечалось, что 
нынешняя отчетно-выборная кампания 
в такам крупном масштабе проводит
ся впервые после XXVI съезда. Ог
ромное влияние на деятельность пар
тии оказывают решения майского 
(1982 г.), ноябрьского (1982 г.) и 
июньского (1983 г.) Пленумов ЦК 
КПСС, определившие принципиаль
ные направления работы партийных 
организаций на нынешнем этапе. От
четы и выборы пройдут на ответст
венном рубеже пятилетки: заканчива
ется ее третий год, страна вступила 
8 завершающий этап борьбы за вы
полнение пятилетки в целом.

В этих условиях исключительное 
значение имеет проведение собраний 
н конференций на высоком организа
ционном и политическом уровне с 
тем, чтобы глубоко и самокритично 
проанализировать работу по выпол
нению решений съезда и Пленумов 
ЦК, указаний Генерального секрета
ря ЦК КПСС, Председателя Прези
диума Верховного Совета СССР 

В. Андропова, наметить конкрет
ные меры дальнейшего улучшения 
партийного руководства всеми участ
и и  хозяйственного и культурного 
птроительства.

В соответствии с установками ЦК 
*шСС центральное место в работе со- 
°Раний и конференций должны занять

вопросы осуществления экономичес
кой политики партии. Важно сосре
доточить внимание на том, чтобы 
придать наметившейся тенденции 
улучшения основных экономических 
показателей устойчивый характер, 
максимально восполнить отставание, 
допущенное в первые годы пятилет
ки, успешно завершить годовой план 
в целом и создать надежную базу 
сбалансированного и эффективного
Йтзвития экономики в 1984 году, 

ервоочередное значение имеют по
вышение качественных показателей, 
строгое соблюдение договорных обя
зательств по поставкам продукции, 
расширение производства товаров 
народного потребления, обеспечение 
своевременного ввода в действие про
изводственных мощностей, жилья, 
улучшение работы транспорта. В 
сельском хозяйстве на первом месте 
стоят задачи своевременной уборки 
урожая и его переработки, заготовки 
кормов, выполнения планов государ
ственных закупок сельскохозяйствен
ных продуктов. Обеспечение высоких 
результатов работы на всех участ
ках — самая лучшая подготовка пар
тийных организаций к отчетам.

Особое значение имеет всемерное 
укрепление социалистической дисцип
лины труда. Следует глубоко проана
лизировать проводимую работу по 
укреплению организованности и по
рядка, направить огонь критики про
тив конкретных лиц, нарушающих 
дисциплину или работающих не с 
полной отдачей. Важно везде приве
сти в действие духовные, материаль
ные, организационные факторы, со
здать такие условия на производстве, 
которые делали бы невозможными 
любые проявления недисциплиниро
ванности.

Участники совещания отмечали, 
что в соответствии с постановлением 
ЦК КПСС в ходе отчетно-выборной 
кампании предстоит обстоятельно 
рассмотреть практические меры парт
организаций по улучшению идеологи
ческой работы как дела всей партии, 
укреплению ее связи с решением 
ключевых народнохозяйственных за
дач. Следует вникнуть, как участву
ют руководители, коммунисты в вос
питании людей, особо выделить во
просы работы среди молодежи, ши
рокого привлечения к ее проведению 
ветеранов партии. Серьезное внима
ние необходимо уделить усилению 
борьбы с влиянием буржуазной идео
логии, попытками протащить в нашу

среду чуждые взгляды и нравы, со 
всеми негативными явлениями.

Предметом глубокого рассмотрения 
на собраниях и конференциях долж
ны стать вопросы организационно
партийной работы. Состояние этой 
работы во многом определяет силу 
и влияние партийных организаций, и 
очень важно сосредоточиться на ее 
ключевых проблемах. Одна из них — 
укрепление партийных рядов. Глав
ным являются улучшение качествен
ного состава парторганизаций, строго 
индивидуальный отбор при приеме в 
партию. Необходимо, чтобы каждая 
партийная организация — первичная, 
районная, областная, краевая — во
просы приема в партию решала в не
разрывной связи с улучшением рас
становки коммунистов на важнейших 
участках хозяйственного и культурно
го строительства.

Сегодня одна из самых актуальных 
задач — повышение уровня полити
ческого руководства партийных ко
митетов, совершенствование стиля 
работы. В соответствии с решениями 
ноябрьского (1982 г.) Пленума ЦК, 
указаниями товарища Ю. В. Андро
пова партийные организации прини
мают меры по укреплению партийной 
и государственной дисциплины, уси
лению контроля и проверки исполне
ния, упорядочению совещаний и засе
даний, сокращению служебных бумаг. 
Но работа в этом направлении идет 
не везде одинаково. В деятельности 
некоторых партийных комитетов еще 
нет той инициативы и деловитости, 
которые полностью отвечали бы воз
росшим задачам.

Ключевым вопросом отчетно-выбор
ной кампании, подчеркивается в по
становлении ЦК КПСС, является под
бор людей, кадров, которые будут 
работать в выборных органах. Надо, 
чтобы на всех уровнях в руководя
щие органы были избраны деятель
ные и авторитетные товарищи, про
явившие себя на организаторской ра
боте, способные вести за собой лю
дей. Большое значение имеют избра
ние в руководящие органы рабочих, 
женщин, правильное сочетание опыт
ных кадров с выдвижением молодых, 
способных работников, обеспечение 
представительства в партийных орга
нах коммунистов разных националь
ностей, создание действенного резер
ва.

ЦК компартий союзных республик, 
крайкомы и обкомы должны позабо
титься о том, чтобы отчеты и выбо
ры прошли в обстановке строгого со
блюдения ленинских норм партийной 
жизни, подлинного демократизма и 
принципиальности. Следует регулярно 
рассматривать ход собраний и кон
ференций, оперативно реагировать на

замечания и предложения коммуни
стов.

Отчеты и выборы в партии всегда 
были большим событием в жизни 
всей страны. Они настраивают и ком
мунистов, и беспартийных на боль
шую отдачу в труде на благо Роди
ны, способствуют дальнейшему укре
плению связей партийных организа
ций с массами. Важно обеспечить ши
рокую гласность собраний и конфе
ренций, систематически и обстоя
тельно освещать подготовку к ним, 
их работу в центральной и местной 
печати, по телевидению и радио. При 
этом особое значение имеют обобще
ние накопленного опыта, принципи
альная критика недостатков.

В совещании приняли участие от
ветственные работники ЦК КПСС, 
Президиума Верховного Совета 
СССР, ВЦСПС, ЦК ВЛКСМ, воен
ных политоргано®, средств массовой 
информации.

(ТАСС).

В нынешнем году в Гегутском семеноводческом совхозе зоны города Цхалтубо 
будет заготовлено 124 тонны семян различных овощных культур.

Н а  с н и м к е :  главный агроном совхоза Д авид  Габуния, бригадир . тракто
ристов Тамаз Цикорадзе и секретарь партийного комитета совхоза Темури Хар- 
шиладзе проверяют качество семян.

Фото Г. Герсамия. ( Фотохроника ГрузИ Н Ф О РМ а).

Д О Б Р А Я  В О Л Я  
С Т Р А Н Ы  О К Т Я Б Р Я

Трудящиеся Грузии, как и асе советские люди, горячо одобряют 
новые мирные инициативы, изложенные товарищем Ю. В. Андропо
вым в ответах на вопросы газеты «Правда».

В ИНТЕРЕСАХ 
МИРА

Отвечая на вопросы газеты «Прав
да», Генеральный секретарь ЦК 
КПСС, Председатель Президиума 
Верховного Совета СССР товарищ 
Ю. В. Андропов подчеркнул, что мир 
является идеалам социализма. И Со
ветский Союз искренне заинтересован 
в сохранении его на земле. Еще од
ним подтверждением этого стали но
вые мирные инициативы СССР — 
конкретные, деловые, по-настоящему 
конструктивные.

Я уверен, что в нашей стране нет 
человека, который ке осознавал бы 
всю важность развития добрососед
ских отношений с зарубежными госу
дарствами, развития культурных и 
экономических связей с ними на осно
ве взаимной выгоды и учета интере
сов сторон.

Взять, например, советско-китай
ские отношения. Касаясь этого во
проса, Юрий Владимирович Андропов 
сказал, что у  обеих наших стран есть 
большие долгосрочные хозяйственные 
задачи, для успешного решения ко
торых необходимы благоприятные 
внешние условия. Значит, от положи
тельного развития наших отношений 
в выигрыше будут и советский, и ки
тайский народы. Несомненно, это пой
дет на пользу и для всей междуна
родной обстановки.

Это же можно сказать и об отно
шениях с другими странами. Вот по
чему все мы так горячо поддержива
ем внешнюю политику нашей партии: 
в ней — добрая воля всего советско
го народа.

Георгий ХАВТАСИ, 
руководитель комплексной бригады 
Тбилисского инструментального за
вода.

ЯСНАЯ И 
ЧЕТКАЯ ПОЗИЦИЯ

С большим вниманием труженики 
нашего колхоза ознакомились с от
ветами товарища Ю рия Владимиро
вича Андропова на вопросы газеты 
«Правда», в которых еще раз с убе
дительной силой высказана воля 
всех советских людей к  миру, еще 
раз подтверждена до предела ясная 
и четкая позиция нашего государст
ва в вопросе предотвращения я д ер  
ной войны.

Мы горячо одобряем и приветст
вуем новую миролюбивую инициати
ву нашей страны. Да и как может 
быть иначе. Ведь эта инициатива ис
ходит прежде всего из интересов 
простых тружеников — всех, кому 
дорого чистое мирное небо над го
ловой, кто желает спокойно жить, 
трудиться, растить детей.

Каждому из нас близки и понят
ны те усилия, которые прилагают 
Коммунистическая партия. Советское 
государство для того, чтобы остано
вить пожар новой войны. Так же, как 
близко и понятно простое и великое 
слово — мир.

Пармен ТАВАДЗЕ, 
чаевод колхоза имени Ленина села 
Натаиеби Махарадзеаского района. 
Герой Социалистического Труда.

ЕДИНОДУШНАЯ
ПОДДЕРЖКА

Все честные люди планеты с боль
шим вниманием следят за мирными 
инициативами Советского Союза. Во
ля  нашего народа, изложенная Ге
неральным секретарем ЦК КПСС, 
Председателем Президиума Верхов
ного Совета СССР товарищем Ю. В. 
Андроповым в его ответах на воп
росы газеты «Правда», предельно 
ясна — мы хотим мира. И прогрес
сивный мир понимает это.

Труженики Зестафонского) завода 
ферросплавов заинтересованно зна
комились с ответами руководителя 
нашей партии и государства. Изло
женные Ю. В. Андроповым положе
ния относительно переговоров об ог
раничении стратегических вооруже
ний и новые советские предложе
ния о замораживании ядерных 
средств Советского Союза и СШ А, 
меры по предотвращению опасности 
распространения гонки вооружений 
на космос нашли горячую, едино
душную поддержку в нашем кол
лективе.

Главное сейчас — не допустить 
дальнейшего витка гонки вооруже
ний. Вот почему мы от всей души 
приветствуем курс миролюбивой внеш
ней политики Советского государства 
и полностью одобряем его.

Нугзвр ЛЕЛАД ЗЕ, 
секретарь парткома Зестафонско
го завода ферросплавов.

В ЦК КП Г Р У З И И
Расширенное заседание бюро ЦК 

КП Грузии рассмотрело вопрос «О 
мерах по выполнению постановления 
секретариата ЦК КПСС «Об усиле
нии работ по заготовке грубых и соч
ных кормов».

На заседание бюро были пригла
шены секретари городских и район
ных комитетов партии, руковбдители 
республиканских и районных сель
скохозяйственных органов, мини
стерств и ведомств, имеющих отно
шение к  вопросу.

Было отмечено, что, несмотря на 
опережающие темпы заготовки кор
мов по сравнению с прошлогодним 
уровнем, на значительных площадях 
урожай кормовых культур все еще 
не убран. Это вызвано в основном 
тем, что партийные, советские, хо
зяйственные * работники во многих 
районах ослабили контроль за ходом 
заготовки кормов, требовательность 
к специалистам и руководителям хо
зяйств.

Немало у нас еще и таких хозяй
ственников, которые рассчитывают 
покрыть недостаток грубых и сочных 
кормов концентрированными за 
счет получения их из государствен
ных ресурсов. А некоторые руково
дители районов, хозяйств довольст
вуются тем, что грубых и сочных 
кормов заготовлено нынче несколь
ко больше, чем в прошлые годы. Во

многих местах еще низка урожай
ность кормовых культур, слабо по
полняются кормовые ресурсы за счет 
повторных и в том числе пожнив
ных посевов, особенно в нынешнем 
году, когда из-за чрезвычайно небла
гоприятных погодных условий весны 
и начала лета в республике почти 
полностью погибли более 43 тысяч 
гектаров кормовых угодий.

Неудовлетворительным остается 
использование естественных сеноко
сов и пастбищ, низка их продуктив
ность, а  ведь их площадь в респуб
лике достигает двух миллионов гек
таров!

Бюро ЦК КП Грузии рассмот
рело проблемы производства и улуч
шения качества травяной муки. От
мечалось, в частности, что в респуб
лике этому важному компоненту ком
бинированных кормов не придается 
должного значения.

Серьезную озабоченность вызыва
ют ход заготовки кормов и травостой 
на Кизлярских зимних пастбищах.

В целях обеспечения полноценны
ми кормами как общественного по
головья, так и скота, находящегося 
в личном пользовании населения, бю
ро ЦК КП Грузии обратило внима
ние местных партийных, советских, 
хозяйственных органов на необходи
мость мобилизации всех имеющихся 
возможностей для резкого ускорения 
темпов заготовки кормов. Государ

ственному комитету сельскохозяйст
венного производства, Министерству 
плодоовощного хозяйства республи
ки, местным органам поручено в 
кратчайшие сроки принять радикаль
ные меры по устранению недостат
ков, имеющихся в кормопроизводст
ве. Необходимо создать все условия, 
чтобы животноводческие комплексы 
были обеспечены прочной кормовой 
базой, для  чего им следует выделить 
необходимые земельные угодья. 
Очень важно принять меры для бес
перебойной работы техники, авто
транспортных средств в ходе кормо
заготовительной кампании. Особое 
внимание надо уделить улучшению 
качества кормов.

Сельские труженики республики в 
ответ на письмо ЦК КП. Грузии и 
Совета Министров Грузинской ССР 
обкомам, горкомам и райкомам КП 
Грузии, Советам Министров Абхаз
ской АССР и Аджарской АССР, ис
полкому Советов народных депута
тов Юго-Осетинской автономной об
ласти, первичным партийным органи
зациям колхозов, совхозов, других 
сельскохозяйственных предприятий 
должны сделать все для стабильного 
и динамичного развития отрасли, вы
полнения планов по животноводству 
1983 года и пятилетки в целом.

(ГрузИНФОРМ ).



ДОСТИЖЕНИЯ НАУКИ И Т Е Х Н И К И -  
ВСЕМ ОТРАСЛЯМ

К р у г л ы й  с т о л  „ З а р и  В о с т о к а “

Ускорение научно- 
технического п р о 
гресса —  о д н а  из 
главных задач социа
листического произ
водства. В этом на
правлении, подчер
кивается в принятом 
ЦК К П С С  и Советом  
М инистров С С С Р  по
становлении «О  м е
рах по ускорению  
научно-технического 

прогресса в народ
ном хозяйстве», су
щ ественно возросли 
масш табы  использо
вания в народном 
хозяйстве достиж е
ний науки и техни
ки. И все ж е усло
вия для кардиналь
ного реш ения проб
лемы  пока не со зда
ны. Вот почему по
становлением  уста
новлено, что выпол
нение планов и за

дании по развитию 
науки и тех н и к и  
вклю чается в число 
важнейших показате
лей, по которы м  
преж де всего произ
водится оценка ре
зультатов хозяй с т- 
венной деятельности 
объединений (пр ед
приятий), а такж е 
подводятся итоги со
циалистического со
ревнования.

О  задачах, кото
ры е след ует решить 
для ускорения внед
рения/ достижений 
науки и техники в 
практику народного 
хозяйства республи
ки, успеш ного пре
творения в ж изнь но
вого важнейш его по
становления ЦК КП СС  
и С овета Министров 
С С С Р , ведут р а з 
говор у ч а с т н и к и

«круглого  ст о л а»: 
академ ик-секретарь 

АН Грузинской СС Р , 
академ ик АН Гру
зии Эмиль СЕХНИД- 
ШВИЛИ, заместитель 
председателя Г о с 
плана Г р у з и н с к о й  
С С Р  Ираклий ЖОР- 
ДАНИЯ, заместитель 
председателя Госу
дарственного коми
тета Грузинской СС Р 
по науке и технике, 
член-корреспондент

АН  республики Лео
нид ОКЛЕЙ, зам ести
тель министра м ест
ной промышленности 
Грузинской С С Р Тен
гиз ГЕЛЕЙШВИ Л И,
зам еститель г е н е 
рального директора 
по научной работе 
научно - производст
венного объедине
ния «Элва» Влади
мир АВАЛИАНИ.

КО РР ЕС П О Н Д ЕН Т. Нашу б еседу хоте
лось бы начать с проблемы исполь
зования опытного производства, о чем 
говорится в постановлении партии 
и правительства. С ущ ествует, как изве
стно, порочная практика загрузки  опыт
но-промыш ленных установок, экспери
ментальны х цехов и участков выпус
ком серийной продукции. Какие орга
низационные, экономические и другие 
м еры  необходим ы , чтобы эти произ
водственны е подразделения служили 
своем у основному назначению!

Э. С ЕХН И А Ш ВИ Л И . Д е й ств и те л ьн о , 
проблем а весьма актуальна. Но, преж 
де чем дать оценку слож ивш ейся прак
тике , хотелось бы подчеркнуть, что эк
спериментально-производственные под
разделения в науке играю т больш ую , 
а иногда и реш аю щ ую  роль в осущ е
ствлении внедрения результатов науч
ных исследований и разработок в прак
тику. В таких подразделениях до  кон
ца отрабатываю тся или, как говорят, 
«доводятся до кондиции», проверяю тся 
в полупром ыш ленных или пром ы ш лен
ных м асш табах результаты  лаборатор
ных исследований. И естественно, что 
в таких случаях научные учреж дения, 
учены е предлагаю т промышленности, 
строительству , сельском у хозяйству, 
другим  отраслям материального произ
водства вполне зр елы е, апробирован
ные предлож ения, будь они из обла
сти технологии или новых приборов, аг
регатов , конструкций, машин и т . д .

К сож алению , в систем е А Н  Грузии 
только несколько институтов распола
гают небольшими опытно-производст
венными базам и . С реди  них— Институт 
ф арм акохим ии им. И. Г. Кутателадзе , 
Институт физической и органической 
химии им. П . Г. М еликишвили, Институт 
м еталлургии им. 50-летия С С С Р  и др. 
И хотя за последние 10— 12 л е т  благо
даря больш ом у вниманию и заботе ЦК 
КП Грузии и правительства республики 
основные фонды скачкообразно вы рос
ли с 60 миллионов рублей в 1971 году 
до 150 миллионов рублей в 1980 году , 
экспериментально - производствен н а я 
база, м ож но твердо утверж дать , дале
ко ещ е не создана. П равда, в одинна
дцатой пятилетке в этом направлении 
ведется сущ ественная работа, но, как 
известно, упущ енное ранее в течение 
нескольких десятков л е т наверстать в 
короткие сроки трудно , особенно в у с 
ловиях ограниченных капитальных вло
жений. П оэтом у, исходя из требований, 
определенны х постановлением по у с 
корению  научно-технического прогрес
са, необходим о оказание соответству
ющими отраслями народного хозяйства 
реальной помощ и академическим ин
ститутам  соответствую щ его проф иля в
создании эксперим ентально-производст
венных баз. Это  бы ло бы выгодно и про
изводству, т . к . на таких базах не толь
ко бы отрабатывались научно-техниче
ские новинки, но и в процессе их ос
воения появилась бы возможность го
товить кадры специалистов, которые 
уж е  сравнительно легко  занимались бы 
вопросами внедрения достижений н а
уки в производство . П ольза, как ви
дим , обою дная. Если такая эксперим ен
тально-производственная база окаж ется 
мощ ной, то неплохо выпускать зд есь  
и серийную  продукцию . Правда, при 
условии , что определенны е мощ ности 
б удут отведены  под научно-практиче
ские эксперим енты . Если же опытно- 
производственная база  НИИ едва справ
ляется со своим основным назначени
ем , то  планировать ей серийное про
изводство нецелесообразно .

И. Ж О Р Д А Н И Я . С ле д уе т  подчеркнуть, 
что в том  случае , если опытное про
изводство не выполняет своих основ
ных ф ункций и оно загруж ено выпус
ком серийной промыш ленной продук
ции д ля  «вытягивания» плана, —  это  пря
мое наруш ение , за что надо строго 
спраш ивать с НИИ, КБ и предприятия, 
ответственны х за работу данного опыт
ного  производства . Такая практика 
получить так  назы ваем ую  «сиюминут
ную » пользу  —  порочная практика, и 
против это го  надо бороться. Чтобы не 
допускать  подобны х явлений, на опыт
ные и экспери м ентальн ы е базы долж 
ны бы ть установлены  соответствую щ ие 
планы проведения экспериментальных 
работ, а руководство долж но не
сти ответственность за  их выпол
нение. У  эксперим ентал ь н ы х баз 
совсем  др уго е  назначение: здесь
до лж ны  давать особую  продукцию  
пер едо вую  технологию  и технику. К 
прим еру , эксперим ентальны й участок 
непреры вного  горизонтального  литья на 
Руставском  заводе «Центролит» порой 
исп о льзуется  для производства серий
ной продукции . На экспериментальной 
базе М инм естпром а республики— «Д и
атом» д о  1983 го д а  такж е планирова
ли вы пуск серийного ф ильтрую щ его  
порош ка, и только недавно план про
изводства! был снят. Кстати , в отличие 
от д р у ги х  респ ублик  в нашей опытные 
производства , как правило, использу
ются: по назначению . Вм есте с тем  часть 
научных организаций , располагая круп
ными экспери м ентальны м и базами, не 
за гр уж аю т их в долж ной м ере и не

Главный п у т ь  
к качественному  
сдвигу в произво
дительных силах 
—это, конечно, пе
реход к интенсив
ному р а з в и т и ю , 
соединение на деле 
преимуществ на
шего социалисти- 
ческого с т р о я  с
д о с т и ж е н и я м и  
научно-техничес
кой революции

Ю . В. Андропов

Следует подумать о 
создании единого 

фонда развития науки 
и техники и для 

академических научно- 
исследовательских 
организаций, но с 

учетом специфики 
академической науки.

К ЭТИМ ВЫ ВО ДАМ  
ПРИШЛИ УЧАСТНИКИ 
О БСУЖ Д ЕН И Я :

Необходимо 
разработать 

конкретную программу 
на текущую и 

двенадцатую 
пятилетки по 

строительству и 
дооснащению 

опытными базами и
экспериментальным 

производством научных 
учреждений и 

производственных 
предприятий.

В отраслевых научно- 
технических 

организациях 
министерств 

республики реализован 
первый этап новой 

системы —  
организация работ по 

новой технике по 
заказам-нарядам. К 

концу текущей 
пятилетки должен быть 

осуществлен второй 
этап —  система оплаты 

за полностью 
законченную и 

принятую заказчиком 
работу.

целиком: «Госплан С С С Р , министерства 
и ведомства С С С Р и Советы Министров 
союзных республик обязаны предусм а
тривать в планах, начиная с 1984 года, 
создание резервов мощностей для 
подготовки производства и освоения 
выпуска новых видов оборудования и 
материалов».

Кроме того, ЦК КП С С  и С овет Мини
стров С С С Р в постановлении «О допол-

чиков для выполнения работ по хо
зяйственным договорам . Образование 
этого фонда полностью зависит от ро
ста эффективности производства и вы
полнения плана прибыли всеми пред
приятиями министерства и, в первую 
очередь, прибыли за счет роста про
изводительности труда, а такж е эко
номии материальных ресурсов. В осно
ву экономического стимулирования за

имеют серьезных научно-технических 
результатов . Взять , к прим еру, НИИ 
механизации и электрификации сель
ского  хозяйства. Имея солидную кон
структорскую  и опытную базу, он не 
выдает продукцию  в необходимых раз
м ерах. Или Институт металлургии^ АН 
Грузии . Располагая хорошей базой на 
Руставском м еталлургическом заводе, 
ученые пока не проводят эксперимен
тов в крупных масш табах. Аналогич
ное положение дел наблю дается и во 
м ногих отраслевых институтах союзно
го подчинения.

На мой взгляд , видимо, правильнее 
сегодня ставить вопрос в такой плос
кости : насколько эффективно исполь
зую тся сущ ествую щ ие опытные базы в 
республике и что необходимо для то 
го, чтобы они заработали в полную си
лу? Именно так поставлен вопрос и на 
V I пленуме ЦК КП Грузии. Кром е то
го , следует разработать конкретную  
програм му на текущ ую  и двенадцатую  
пятилетки по строительству и доосна
щению опытными базами и экспери
ментальными производствами наших 
научных учреж дений и производствен
ных предприятий. Такие меры прямо 
отвечаю т задачам , поставленным в по
становлении по ускорению  научно-тех
нического прогресса в народном хо
зяйстве.

Т. ГЕЛЕЙШ ВИЛИ. В высказываниях 
Ираклия Сергеевича прозвучала крити
ка в адрес нашего министерства, и, 
надо сказать, справедливая. Действи
тельно, все три действую щ ие в систе
м е М инистерства местной промыш лен
ности исследовательские, эксперимен
тальны е и опытные производства до 
недавнего времени были заняты выпус
ком серийной продукции. Научно-ис
следовательское эксперименталь н о е 
предприятие «Диатом» имело план 
производства фильтрую щ их порошков. 
При этом  план был спущен ещ е до 
окончания научных и эксперименталь
ных работ. О пытно-экспериментальный 
завод  нестандартизированного обору
дования и технологической оснастки 
занят, в основном, выпуском контей
неров для перевозки сельхозпродук
тов, цистерн, емкостей для сельхоз
предприятий. М атериальное стимулиро
вание работников научно-эксперимен
тальной гидрометаллургической уста- 
новки осущ ествлялось за выпуск про
дукции порошковой м еталлургии. В ре
зультате на всех тр ех научно-экспери
ментальных предприятиях основная за
дача —  исследование и получение ис
ходны х данных д ля  разработки прин
ципиально новых технологических про
цессов и высокоэффективной продук
ции, а такж е осущ ествление меропри- , 
ятий по повышению технологического 
уровня произведете —  отодвигалась на 
второй план.

Сейчас положение дел в этой обла
сти выправляется. М инистерство мест
ной промышленности, Госком итет по 
науке и технике республики обсудили 
в Госплане Грузинской С С Р состояние 
д ел  на научно-экспериментальном пред
приятии и решили с целью повыш е
ния эф фективности деятельности осво
бодить его от выпуска серийной про
дукции . Весь акцент работы экспери
ментального предприятия переносится 
на разработку и апробирование но
вейшей , технологии для получения 
фильтрую щ их порош ков, а такж е те х
нологии в области их применения. А  
область широкая —  вина, эф ирном ас
личная продукция.

М инистерство пересм атривает также 
положение о материальном и мораль
ном стимулировании коллектива работ
ников гидрометаллургической установ
ки, проводящ их исследование в обла
сти порошковой металлургии. Премии 
б уд у т  выдаваться не за выпуск порош 
ков, а за результаты  исследований по 
реш ению  научных и практических про
блем .

Н есколько слож нее обстоит дело с 
Тбилисским опытно-экспериментальным 
заводом  нестандартизированного обо
рудования и технологической оснаст
ки. Здесь  серийно выпускается про
д укц и я , очень нужная сельском у хо
зяйству. Просто снять эту  продукцию 
с производства —  значит, ущ емить ин
тер есы  народного хозяйства. П родол
ж ать выпуск —  значит, оставить нере
шенной такую  острую  проблему пред
приятий отрасли, как обеспечение но
вых изделий технологической оснаст
кой , средствам и механизации и авто
матизации производственных процес
сов . И все же выход был найден. Вы
п уск  контейнеров для  перевозки сель
хозпродуктов министерство перебази
ровало на Сигнахский механический за
вод . Остальная серийная продукция 
переносится на строящ ийся Зугдид- 
ский завод металлоконструкций . Уж е 
разработан четкий план-график ра
бот по перебазировке, и в ближайшее 
время он будет представлен на рас
смотрение и утверж дение коллегии.

КОРРЕСПОНДЕНТ. Следует непремен
но затронуть и еще один немаловажный 
вопрос Как известно, показатели пред
приятия, приступившего к внедрению
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научно-технического новшества, до на
лаживания серийного выпуска ухудша
ются вследствие того, что затраты ло
жатся на баланс предприятия с м о
мента начала внедренческих работ. Что 
следует предпринять, чтобы нейтрали
зовать эти отрицательные последствия.

Л. ОКЛЕЙ. Партия настойчиво ори
ентирует на интенсивный поиск в этом 
направлении. В речи товарища Ю . В. 
Андропова на июньском Пленуме ЦК 
КПСС была подчеркнута необходи 
мость разработки такой системы орга
низационных, экономических и мораль
ных мер, которая заинтересовала бы в 
обновлении техники и руководителей, 
и рабочих, и, конечно, ученых и кон 
структоров, сделала бы невыгодной ра
боту по старинке. Вопросы повышения 
материальной заинтересованности уча
стников создания и освоения высоко
эффективной техники, технологии и но
вых материалов нашли ш ирокое отраж е
ние в постановлении ЦК КП СС и Совета 
Министров С С С Р  по ускорению  научно- 
технического прогресса.

Хочу сформулировать определенные 
условия, которые уменьшили бы «риск» 
или издержки предприятий, связанные 
с  освоением серийного выпуска новых 
видов продукции. Начать следует с от
раслевых научно-технических организа
ций (О НТО ), которы е, в большинстве 
случаев, несут ответственность за  раз
работку новых видов продукции или 
освоение новых прогрессивных техно
логических процессов. Наличие в этих 
организациях хорош о сформированных 
технологических и проектноконструк
торских подразделений и опытно-про
мышленных баз , безусловно , повысит 
степень готовности технических нов
шеств, а следовательно , облегчит про
цесс освоения их серийного выпуска. 
С  другой стороны , не менее важным 
представляется расш ирение технологи
ческих служб на самих предприятиях.

Следует о стан о ви лся  ещ е на одном 
моменте. В связи с переводом ОНТО 
промышленных министерств на хозрас
четную систему организация работ по 
созданию, освоению и внедрению но
вой техники на основе заказов-нарядов 
(договоров) в этих организациях соз
дан единый ф онд развития науки и 
техники, часть которого м ож ет расхо 
доваться на промыш ленное освоение 
новых образцов машин и изделий или 
новых технологических процессов. На
конец, м ож ет представлять интерес 
воздействие на процесс освоения но
вой продукции ценообразованием. Так, 
в случае освоения предприятием но
вой качественной, а тем  более конку
рентноспособной продукции цена ее 
должна обеспечить предприятию до
полнительные прибыли. Постановлением 
по ускорению научно-технического про
гресса это учитывается, и в связи с 
этим и Госкомцен С С С Р  дается право 
устанавливать поощ рительные надбав
ки в размере до  30 процентов к опто
вым ценам на новую вы сокоэф фек
тивную продукцию и скидки в размере 
д о  30 процентов с оптовых цен на про
мышленную продукцию , подлежащ ую  
снятию с производства. Срок действия 
«льготной» цены долж ен устанавли
ваться в зависимости от характера вы
пускаемой продукции и периодичности 
ее обновления. Такой механизм , во-пер
вых, обеспечит предприятию  покрытие 
издерж ек, связанны х с освоением но
вой продукции, во-вторых, будет сти
мулировать процесс систематического 
обновления выпускаемой продукции. 
Кстати, такой механизм  будат способ
ствовать укреплению  и расширению 
связи науки с производством.

И, ЖОРДАНИЯ. Поиски создания оп
тимальных условий для  предприятий, 
смело берущ ихся за  внедрение науки 
и техники, ведутся все активнее. 
Предприятиям необходимо иметь оп
ределенный резерв в плане производ
ства, оставленный для  новой техники, 
т. в. резерв по мощ ности. И это условие 
как раз четко сформулировано в по
становлении «О  м ер ах по ускорению 
научно-технического прогресса в на- 
родуом хозяйстве» Хочу привести его

нительных мерах по расширению прет 
производственных объединений (пред
приятий) промышленности в плани
ровании и хозяйственной деятельно
сти и по усилению их ответственности 
за  результаты  работы» предусмотрели 
и вопрос обеспечения благоприятных 
условий для предприятий, внедряющ их 
новую технику. Например, производст
венным объединениям (предприятиям) 
предоставляется возможность самосто
ятельно использовать часть средств 
единого фонда развития науки и тех
ники для осущ ествления по своей ини
циативе проектно-конструкторских ра
бот, создания новой техники, а также 
компенсации повышенных затрат в пе
риод его освоения. Кром е того, дан
ным постановлением предусм атриваю т
ся определенные меры в случае вре
менного ухудшения работы подведом
ственных производственных объедине
ний и предприятий в период освоения 
новой высокоэффективной техники. 
Речь идет о том , чтобы соответствую 
щие министерства компенсировали 
уменьшение фонда материального по
ощрения за счет централизованных 
фондов и резервов.

У  нас в республике по поручению 
Республиканского координационн о г о  
совета по науке и научно-техническо
му прогрессу разрабатываю тся меро
приятия по совершенствованию эконо
мического механизма использования в 
народном хозяйстве Грузинской ССР 
достижений науки и техники, устра
нению препятствий на пути разработ
ки и незамедлительного внедрения но
вой техники. Планируется проведение 
эксперимента по обоснованию органи
зационных и экономических мер по 
ускорению  использования в производ
стве научно-технических новшеств на 
Батумском машиностроительном заво
д е , Тбилисской швейной фабрике име
ни Первого м ая, в производственном 
объединении «Тбилфруктвод» и Гурд- 
жаанском винном производственном 
объединении.

В. АВАЛИАНИ. Хочу добавить к ска
занному, что для нейтрализации отри
цательных последствий влияния на по
казатели предприятия внедрения на
учно-технических новшеств предприя
тие-завод должен иметь резерв се
рийного выпуска продукции, а инсти
тут должен иметь задел на исследо
вания и разработку за счет планиро
вания развития института и завода. Спе
цифика продукции, выпускаемой НПО 
«Элва» —  средства вычислительной 
техники, требует обновления номенкла
туры  за пятилетку два раза. Учитывая 
этот фактор , в институте составляются 
пятилетние планы и перспективный 
план до 1990 года.

КОРРЕСПОНДЕНТ. Какие трудности 
возникают при переводе промышленно
сти и отраслевых научно-исследова
тельских организаций на хозрасчет по 
созданию, освоению и внедрению но
вой техники на основе заказов-нарядов 

договоров)! И еще: какие недостатки 
наиболее типичны в расходовании фон
да развития науки и техники предприя
тия!

Л. ОКЛЕЙ. С истем а хозрасчета на 
основе заказов-нарядов (договоров) 
предполагает перестройку всех звень
ев организации работ по созданию , ос
воению и внедрению новой техники: 
планирования, финансирования и сти
мулирования.

В области финансирования вводится 
единая • система непрерывного сквоз
ного планирования на основе зака
зов-нарядов, которая устанавливает 
технические требования, исполнителей 
и сроки выполнения работ, объем ф и 
нансирования и всю стоимость разра
ботки и расчетный экономический э ф 
ф ект. Комплексный подход к планиро
ванию и организации работ по разви
тию науки и техники обусловил необ
ходимость перестройки финансирова

ния. По новой системе финансирова
ние работ по созданию  новой техники 
производится из двух источников: еди
ного фонда развития науки и техники 
(ЕФ РН Т), создаваемого в министерст- 
■ е, и средств, поступаю щ их от заказ

ложена прямая зависимость от факти
ческой экономии, полученной за счет 
технического прогресса. Ф онд эконо
мического стимулирования включает: 
ф онд  материального поощрения, фонд 
социально-культурных мероприятий и 
жилищного строительства, фонд| раз
вития- организации.

О НТО  промышленных министерств 
республики переведены на новую си
стем у с января 1981 года. Точнее, реа
лизован первый этап —  организация 
работ по новой технике по заказам- 
нарядам. К  концу текущ ей пятилетки 
должен быть осущ ествлен второй 
этап —  система оплаты работ за пол
ностью законченную и принятую за
казчиком работу. В связи с этим не
обходимо оценить основные результа
ты первого этапа.

К основным недостаткам в работе 
О Н ТО  промышленных министерств сле
д уе т отнести необходимость укрепле
ния технической и технологической ба
зы , сокращ ение длительности цикла 
«разработка-внедрение». Длительность 
отменённого цикла лишило возможно
сти О НТО  промышленных министерств 
реализовать в 1982 году создание ф он
дов экономического стимулирования. 
Не все министерства использовали еди
ный ф онд развития науки и техники. 
Так, в М инпищепроме республики в 
1982 году был создан ЕФ РН Т в объеме 
380 тысяч рублей. Однако Минпище- 
пром С С С Р , оставив в системе источ
ник финансирования за счет отчисле
ний от себестоимости продукции, д о 
пустил нарушения в использовании 
ЕФ РН Т. В том же году были случаи 
неправильного расходования ЕФ РН Т в 
М инместпроме и Минпищепроме. В на
стоящ ее время все промышленные ми
нистерства приняли действенные меры 
для правильного расходования едино
го фонда развития науки и техники и 
создания фондов экономического сти
мулирования.

Т. ГЕЛЕЙШВИЛИ. Д о принятия из
вестного постановл е н и я  о совер- 
шенствовании хозяйственного м еха
низма мероприятия по новой тех
нике выполнялись в основном по 
частям. На первом этапе проводипись 
научные исследования. Затем реш а
лись конструкторско - технологические 
и проектные решения. После всего это
го изготовлялись опытные образцы, 
технологическая оснастка и р е ш а я с ь  
производственные задачи. Перечислен
ные этапы зачастую выполнялись в от- 

.  рыве друг от друга , разрозненно. По
ложение усугублялось еще и тем , что 
в них участвовали различные организа
ции и предприятия, которые несли от
ветственность эа определенный этап. 
А  за конечные результаты  не отвечал 
никто.

Хозрасчетная система организации 
работ по созданию , освоению и внед
рению новой техники предусм атрива
ет разработку заказа-наряда на реш е
ние каждой проблемы. В этом доку
м енте отражены все работы —  от на
учных исследований до внедрен ия ,ука
заны конкретные исполнители и сроки 
выполнения каждого этапа. И матери
альное стимулирование предусмотрено 
не за отдельные этапы работ, а за 
осущ ествление мероприятия в целом, 
за его конечные результаты . Вот по
чем у в новых условиях каждая науч
но-исследовательская и проектно-кон
структорско-технологическая организа
ция стремится организовать в своем 
составе опытное производство. Ведь, в 
конечном счете, итоги работы этих ор
ганизаций выражаются не в виде раз
работанной технологической докум ен
тации, а в виде конкретных осущ ест

вленных мероприятий на предприяти
ях. Вот почему и в нашем министерст
ве принято решение организовать в 
системе научно-производственное объ
единение на базе специального про- 
ектно-конструкторско-технологическо г о 
бюро и опытно-экспериментального за
вода. '  Жизнь заставила сделать этот 
шаг, способствующий ускорению  на
учно-технического прогресса в отрас* 
ли.

В этом, главным образом , заклю ча
ется преимущ ество новой системы, в 
этом ее новшество. А  работникам, при
выкшим отвечать только за определен
ный этап и получать при этом премии, 
необходимо перестроиться и начать 
работать по-новому.

И у нас в системе были недостатки 
в расходовании средств единого фон
да развития науки и техники. Были слу
чаи, когда эти средства направлялись 
на приобретение оборудования для 
расширения производства, на проект
но-изыскательские работы по объек
там нового строительстве, на строитель
ные работы и даж е восполнение соб
ственных оборотных средств предпри
ятий. В начале нынешнего ю д а  Гос
план и Госкомитет по науке и техни
ке республики проверили правильность 
расходования средств единого фонда 
и вынесли данный вопрос на рассмот
рение специальной комиссии Совета 
Министров Грузинской С СР . У  нас в 
.системе не было серьезных недостат
ков, но замечания имелись. В настоя
щее время расходование средств еди
ного фонда производится строго по 
назначению. Оно контролируется не 
только министерством , но и Госбан
ком, финансовыми и плановыми орга
нами республики,

Э. СЕХНИАШВИЛИ. Здесь мне хоте
лось бы выразить мнение, что следу
ет подумать о создании единого фон
да развития науки и техники и д ля  ака
демических научно-исследовательских 
организаций, но с учетом специфики 
академической науки.

КОРРЕСПОНДЕНТ. Имеются ли пути 
совершенствования сложившегося по
рядка отчисления средств предприя

тиями в фонд экономического стиму
лирования научно - исследовательских 
институтов!

И. ЖОРДАНИЯ. Безусловно. Наибо
лее прогрессивной формой сотрудни
чества меж ду предприятием и научной 
организацией считаю ф орм у, приори
тет которой принадлежит нашей рес
публике. Речь идет о партнерстве, ко
торое позволяет на взаимовыгодной 
основе вести научно-исследовательские 
и внедренческие работы. Это доказано 
и подтверждено жизнью.

Т. ГЕЛЕЙШВИЛИ. Отчисления пред
приятий в фонды экономического сти
мулирования НИИ и КБ в настоящ ее 
время производятся за счет фактиче
ской экономии, полученной в резуль
тате внедрения мероприятий по новой 
технике, разработанной научно-иссле
довательскими и конструкторско-техно
логическими организациями. В этом д е
ле, к сожалению, до сих пор не сло
жилась четкая система. Дело в том , 
что предприятия должны предусм атри
вать эти отчисления в своих финансо
вых планах заблаговременно, в пред
шествующем году. При этом предпри-» 
ятия не заинтересованы в этих отчис
лениях и, мягко говоря, «забывают» их 
отразить в финпланах. Вот и прихо
дится работникам НИИ и КБ доказы 
вать, выпрашивать то , что I им лричи 
тается по закону. У  нас в системе дей
ствуют сто предприятий, и в течение 
года головная ведомственная организа
ция СПКТБ почти 50-ти предприятиям 
выполняет работы по составлению те х 
нической документации. При этом воз
никают определенные трудности в ол- 

• лате этих работ, а ещ е труднее полу
чить отчисления в фонды м атериально
го поощрения. Сложившийся порядок 
можно изменить, например, центроли- 
эовав средства на экономическое сти
мулирование в министерстве. А  мини
стерство в дальнейш ем сможет их пе
рераспределить в зависимости от вкла
да НИИ и КБ в реш ение той или иной 
проблемы.

Э. СЕХНИАШВИЛИ. Как видим, и при 
планировании, и при оперативном уп
равлении на первое место нужно ста
вить научно-технический прогресс. Это 
настоятельное требование четко под
черкивается в принятом постановле
нии ЦК КПСС и Совета Министров 
С С С Р «О мерах по ускорению  научно- 
технического прогресса в народном хо
зяйстве». Успеш ное выполнение по
ставленных партией задач тр еб ует сла
женных действий всех звеньев управ
ления, зависит от целенаправленных 
усилий работников научно-исследова
тельских, конструкторских, проектных, 
проектно-конструкторских и технологи
ческих организаций, предприятий и объ
единений. Только так , концентрируя все 
силы, можно добиться ш ирокого ис
пользования в народном хозяйстве до 
стижений науки и техники.

Беседу вели  
Кетеван АМИРЕДЖИБИ. 

Амиран МГЕЛАДЗЕ.

ОТ РЕДАКЦИИ:  В постановлении Ц К  КПСС и Совета Министров СССР «О 
мерах по ускорению научно-технического прогресса в  народном хозяйстве» опреде
лен принципиально новый подход к реализации целого ряда важнейших вопросов 
научно-технической политики.

Ученым, производственникам, труженикам разных отраслей экономики 
предстоит сделать немало для реализации данного постановления. Редакция выра
жает надежду, что заинтересованный разговор, начатый сегодня участниками «круг
лого стола», получит свое продолжение в выступлениях широкого круга наших чи
тателей, которые выскажут свои мысли и соображения, подскажут конкретные 
предложения о том, что необходимо сделать для успешного выполнения задач, вы
двинутых в программном документе партии и правительства.
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П УЛ ЬС  П Л АН ЕТЫ : В П О СЛ ЕД Н И Й  ЧАС

П О С Л Е Д О В А Т Е Л Ь Н Ы М  К У Р С О М  М И Р А
Ответы Ю. В. Андропова на вопросы газеты 

щественные деятели, средства массовой информации 
ность и целеустремленность своей конструктивной 
мы ограничения гонки вооружений, для достижения

Для миллионов людей всего мира, требующих 
не только сокращения ядерных арсеналов, но и 
полного их уничтожения, новое советское мирное 
предложение, внесенное накануне возобновления 
советско-американских переговоров в Женеве, 
имеет исключительно важное значение, оно все
ляет оптимизм и надежду, говорится в заявлении 
Всемирного Совета Мира. Выдвинутые Ю. В. 
Андроповым конструктивные инициативы — про
явление доброй воли СССР, эти инициативы де
монстрируют гибкую, откровенную позицию Совет
ской страны, подтверждают ее преданность делу 
всеобщего мира и разоружения.

Широко комментирует ответы Ю В. Андро
пова американская печать. Заявление советского 
руководителя о том;, что в случае достижения 
взаимоприемлемого соглашения Советский Союз 
при сокращении своих ракет средней дальности 
в европейской части страны до уровня, равного 
числу ракет у Англии и Франции, ликвидировал 
бы все сокращаемые ракеты, является шагом, на
правленным на устранение тупика, в котором уже 

уДва года находятся переговоры в Женеве, отме
чает «Бостон глоб», СССР уже неоднократно

«Правда» остаются в  центре внимания международной общественности и прессы. Видные политические и об- 
зарубежных стран подчеркивают, что СССР вновь и вновь демонстрирует свое миролюбие, последователь- 
политики, свою добрую волю. Отмечается, что Советский Союз делает все возможное для решения проб*е- 

договорекностей о сокращении ракет средней дальности в  Европе.

выступал с конкретными мирными инициативам^, 
включая предложение об уничтожении в Европе 
всех ядерных средств, кдк средней дальности, так 
и тактических. Однако Запад отверг их. Как под
черкнул Ю. В. Андротов, на всем протяжении пе
реговоров в Женеве именно Советский Союз, но 
никак не США, проявлял гибкость в подлинном, 
конструктивном смысле этого слова.

Английская «Таймс» подчеркивает: «Новый 
крупный шаг Москвы является свидетельством 
гибкости позиции советского руководства на пере
говорах в Женеве и внушает надежду на дости
жение соглашения по ракетам средней дально
сти. Готовность СССР ликвидировать большую 
часть ракет СС-20 в случае заключения взаимо
приемлемого соглашения устраняет одно из ос
новных препятствий на пути прогресса на этих 
переговорах». «Санди телеграф» со своей сторо
ны, отмечая важность нового предложения СССР 
по ракетам средней дальности, указывает: «Эта 
инициатива полностью выбивает почву из-под ног 
тех, кто утверждал, что СССР намерен сохранить 
ракеты, лишь передислоцировав их в азиатскую 
часть СССР. Лишается оснований и высказывае

мая Китаем и Японией озабоченность по поводу 
возможности такого перебазирования».

Агентство ДДП со ссылкой на официальные 
круги в Бонне сообщило: «Правительство Ф РГ
намерено тщательно проанализировать разъясне
ние Генеральным секретарем ЦК КПСС, Предсе
дателем Президиума Верховного Совета СССР 
Ю. В. Андроповым позиции Советского Союза от
носительно ядерных ракет средней дальности, 
включая готовность ликвидировать часть ракет 
СС-20». Вместе с тем печать отмечает, что Бонн 
по-прежнему выступает против зачета при оценке 
сил НАТО ядерных потенциалов Англии и Фран
ции.

«СССР, — отмечает австрийская «Нойе кро- 
нен-цайтунг», — вновь взял инициативу в свои 
руки, выдвинув важное предложение в канун во
зобновления женевских переговоров. Москва сде
лала эффективный ход и тем самым поставила 
Рейгана в сложное положение. Теперь дело за 
американцами, которые должны на очередном 
раунде переговоров в Женеве отказаться от сво
ей позиции».

Н А Ш  О Б Р А З  Ж И ЗН И

ДО И ПОСЛЕ РАБОЧЕЙ СМЕНЫ
ШТРИХИ К СОЦИАЛЬНОМУ ПОРТРЕТУ КОЛЛЕКТИВА ТБИЛИССКОГО АВИАЗАВОДА ИМЕНИ ДИМИТРОВА

Каждое утро, начиная с половины восьмого, постепенно густеет толпа у про
ходных Тбилисского авиационного завода имени Димитрова. С интервалами в счи- 

:нные минуты выплескивают группы людей на предзаводскую площадь трамваи, 
маршрутные автобусы. Сюда же подкатывают один за другим специальные рейсо
вые автобусы. Они ежедневно к  началу смены доставляют из самых отдаленных от 
завода районов города проживающих там рабочих и служащих.

Именно с этих автобусов и нача- нистрация завода совместно с проф-
лась наша беседа с секретарем парт- союзной организацией постоянно до-
кома предприятия Александром Ми- биваются совершенствования деятель-
хайловым. , ности служб быта, повышения качест-

Нроблема транспорта, — сказал ва оказываемых ими услуг. Все это
он, — долгое время очень остро сто- в большой степени облегчает домаш-
яла на нашем заводе. В часы «пик», ний труд рабочих и членов их семей,
а это начало и конец рабочего дня, в результате чего у них остается боль-
городской транспорт не всегда справ- ше времени для культурного досуга,
лялся со своими обязанностями. Это, Решена у димитровцев и проблема 
конечно, вызывало рост вынужденных детских садов, ясель, игровых площа- 
опозданий и даже прогулов на пред- док. Сейчас при предприятии дейст-
триятии. Вот почему на заводе было вуют шесть детских садов, количество
уделено самое серьезное внимание ре- мест их полностью удовлетворяет
шению этой проблемы. Ведь в конеч- всех желающих. В летнее время дети
ном итоге от того, сколько затратит выезжают на отдых в Коджори и
человек времени, моральных и физи- Манглиси. Еще два заводских пионер-
ческих сил на дорогу, прямо зависит ских лагеря расположены в Джавском
троизводительность его труда. Поэто
му, работая в тесном контакте с со
ответствующими городскими служба
ми, на заводе пришли к идее органи
зации специальных служебных рей
сов автобусов. Их маршруты начина
ются рано утром в различных рай
онах города и заканчиваются у за
водской проходной. После окончания 
смены эти же автобусы опять-таки 
доставляют рабочих непосредственно 
к месту их жительства* В настоящее 
время мы считаем, что транспортная 
проблема у нас решена. И, конечно, 
это самым положительным образом 
сказалось прежде всего на повышении 
производительности труда. Впрочем, 
как и реализация других пункточ

ущелье и на Пицунде. В этом году, 
например, в пионерских лагерях пред
приятия отдохнули около 700 детей 
авиастроителей.

Завод расширяет строительство оз
доровительных объектов. В доле с 
Совпрофом Грузии он принимает уча
стие в сооружении профилактория на 
100 мест. Заложен фундамент и но
вого больничного комплекса, в кото
рый войдут заводская поликлиника и 
больница на 300 мест.

Одна из основных задач, к которой 
с большой ответственностью подходят 
на предприятии, — это строительство 
жилых домов. Завод ежегодно сдает в 
эксплуатацию до 20 тысяч квадрат
ных метров жилья и распределяет

разработанной на предприятии прог- около 250—300 квартир между работ
никами производства. Так что празд
ники в честь новоселья не являются 
редким событием в жизни завода. 
Обеспечиваются временным жильем и 
постоянной пропиской и работники, 
прибывшие на завод из других горо
дов. Они имеют право стать на

раммы социально-экономического раз
вития коллектива. Возьмем, например, 
организацию перерыва.

Перерыв на заводе имени Димит
рова единый. Тысячи рабочих успе
вает обслужить за 25 минут цех об
щественного питания предприятия.
Семь отлично оборудованных столо- учет для получения жилья с
вых и буфетов функционируют на за
воде. Действует и постоянно находит
ся под контролем врача-диетолога 
специальная диетическая столовая.

В столовых большой выбор мясных 
и овощных блюд. Это благодаря соз
данному на предприятии подсобному 
хозяйству.

— Развитию заводского подсобного 
хозяйства, — рассказывает председа
тель завкома Артем Чембирджян, — 
мы придаем очень важное значение.

момента их принятия на работу. Для 
малочисленных семей заводом выстро
ены два благоустроенных корпуса, в 
которых рабочие со своими семьями 
проживают временно, до получения 
квартир, а всего при заводе имеется 
четыре девятиэтажных общежития 
для одиноких работников и молоде
жи. Большими темпами ведется жи
лищное строительство в прилегающем 
к заводу поселке. Рабочие при жела
нии также имеют возможность всту-

В прошлом году мы построили, на- пить в жилищно-строительные коопе-
пример, теплицу, которая заняла пло- ративы завода
Щадь в один гектар. Уже собрали 
первый урожай помидоров и огурцов. 
Развиваем животноводство. Правда, 
пока мы испытываем некоторые .за
труднения с кормами, но считаем их 
временными. В скором будущем при 
подсобном хозяйстве будет сооружен 
кормоприготовительный комплекс, ку
да начнут поступать на переработку 
пищевые отходы из заводских столо
вых и буфетов. Строим мы и холо
дильник емкостью 25 тонн. Это по
может нам лучше организовать хране
ние мясных продуктов. К концу пя
тилетки подсобное хозяйство должно 
Уже полностью обеспечить потребность 
заводских столовых в мясе.

Овощи, молоко, мясо и Другая про
дукция подсобного хозяйства поступа
ет не только в заводские столовые, но 
и в магазины, расположенные непо
средственно на территории, прилегаю
щей к  предприятию. Это, конечно, 
большое облегчение для рабочих и 
служащих, которые затрачивают сей
час минимум времени для закупки не- 
°бходимых продуктов для дома.

Добавим, что многие димитровцы 
Сами выращивают овощи, плоды, со
держат птицу на многих участ- 
хах заводского садоводческого това 
Рщцества, которое объединяет около 
^000 семей рабочих и служащих. Ад
министрация предприятия, профсо 
*>зная организация оказывают вся
ческую помощь садоводческому това
риществу. В 1982 году оно заняло 
®торое место в городе. Расположенное 
® живописном месте, в районе озера 
'ч'япад, сады товарищества преврати
лась сейчас в  одно из любимых мест 
°тДыха димитровцев.

Не меньшее значение придается на 
заводе совершенствованию сферы бы- 
т°вых услуг, В  заводском поселке дей- 
'чаует комбинат бытового обслужи- 
йа*ия «Космос», здесь же функциони
руют общественная прачечная, пункт 
^Риема в химчистку, парикмахерская, 
ан«, специализированные магазины 

н Другие бытовые объекты. За дел
анностью  этих предприятий и служб 
^■новлен строгий контроль. Адмй-

В коллективе предприятия с каж
дым годом растет процент молодежи. 
И, конечно, администрация предприя
тия, партийная, профсоюзная и ком
сомольская организации понимают 
всю важность решения связанных с 
этим проблем.

Так, серьезное внимание уделяется

на предприятии профессиональной 
подготовке рабочих. Функционируют 
на заводе и ежегодные подготовитель
ные курсы для молодых рабочих, по
ступающих в вузы. Каждый год в 
институты направляются около 75 пе
редовиков производства. При заводе 
открыта вечерняя сменная школа ра
бочей молодежи и 5 общеобразова
тельных школ, которые расположены 
в микрорайоне поселка. Имеются фи
лиалы машиностроительного технику
ма и Грузинского политехнического 
института имени В. И. Ленина вечер
него и заочного обучения. Ежегодно 
по лимиту, с повышенной стипендией 
за счет завода передовики производст
ва направляются в различные высшие 
учебные заведения городов' нашей 
страны — в Москву, Казань, Харь
ков и др.

Созданы на заводе все условия для 
занятий молодежи физкультурой и 
спортом. Здесь выстроен Дворец спор
та, функционирует благоустроенный 
стадион с прекрасным игровым полем, 
устроена спортивная база на Тбилис
ском море. При Дворце спорта осно
вана специальная гимнастичес к а я  
школа олимпийского резерва, многие 
воспитанники которой с успехом вы
ступают за сборную Грузии. Прово
дится большая тренерская работа в 
юношеской футбольной школе. Выход
цы из нее играют в футбольных 
командах нашей республики. Каждый 
год на предприятии проводится тур
нир по футболу, посвященный памяти 
Героя Социалистического Труда, быв
шего директора завода Якова Хведе- 
лиани, который стоял во главе заво
да около 30 лет. В поселке создан 
также детский спортивный футболь
ный клуб имени А. Котрикадзе. Тру
дится на заводе и чемпион Грузии по 
шашкам маляр Александр Беруа- 
швили. Ежегодно проводятся летние 
и зимние спартакиады. Сейчас закан
чивается проведение летней спартаки
ады, посвященной знаменательной 
дате — 200-летию Георгиевского трак
тата. Спортсмены всегда успешно вы
полняют норму сдачи комплекса ГТО. 
Только за этот год завод подготовил 
семь мастеров спорта СССР. На за
водской территории выстроен плава
тельный бассейн с подогревом, рабо
тающий круглый год. Недалеко от не
го расположены хорошо оборудован
ные спортивные площадки, которые 
рабочие посещают во время отдыха. 
Дети рабочих и служащих имеют воз
можность ежедневно тренироваться 
на этих площадках под руководством 
опытных педагогов. Специально для 
ребят создана также группа здоро
вья. Всего при спортклубе открыто 
17 секций по разным видам спорта. 
Профсоюзный комитет уделяет макси
мум внимания всем проводимым 
спортивным мероприятиям и постоян
но следит за наличием спортивного 
инвентаря, необходимого для занятий 
в секциях.

Из года в год совершенствуется и 
культурно-массовая работа на пред
приятии. Большой популярностью 
пользуется заводской клуб и его по
селковый филиал. Здесь устраива
ются встречи с известными деятеля
ми искусств: писателями, поэтами,
актерами, музыкантами, а также с 
видными спортсменами. Для рабочих 
предприятия созданы 26 различных 
кружков: кройки ц  шитья, телемас
теров и другие. В работе литератур
ного кружка активное участие при
нимают заводские поэты. Издатель
ство «Мерани» выпустило недавно 
сборник их стихов «Тропинка к не
бу». Сейчас готовится к выходу в 
свет новое издание. Важным меро
приятием в культурной жизни заво
да является конкурс художественной 
самодеятельности, который объявлен 
на предприятии в честь празднова
ния 200-летия Георгиевского тракта
та. В нем примут активное участив 
все творческие коллективы.

Надо отметить, что при клубе ра
ботает отличная библиотека, в которой 
имеется 40 тысяч томов. Функци
онирует при заводе и филиал биб
лиотеки Академии наук Грузии. Ра
ботает также и специальная техни
ческая библиотека, в которой собра
ны все новинки, касающиеся совре
менного авиастроения.

Нельзя не рассказать и о том, что 
на заводе создан русский народный 
драматический театр и детский хо
реографический ансамбль. В прош
лом году этот коллектив и мужской 
хор димитровцев совершили поездку 
в Георгиевск, где были очень тепло 
встречены тружениками города.

Но вернемся к беседе с секрета
рем партийного комитета завода 
Александром Михайловым.

— Немало сделано нами, — сказал 
он в заключение, — и тем не менее мы 
не ослабляем внимания к  вопросам со
вершенствования условий труда авиа
строителей, условий их быта, организа
ции культурного досуга. Реализация 
всех этих вопросов ведется на основе 
решений ноябрьского (1982 г.) и июнь
ского (1983 г.) Пленумов ЦК КПСС, 
XIV пленума ЦК КП Грузии. Глав
ная наша цель — добиться большей 
отдачи от каждого труженика, на 
каждом рабочем месте.

...Заканчивается рабочая смена, и 
вновь становится многолюдной пред- 
заводская площадь. Димитровцы за 
полняют трамваи, автобусы, мар
шрутки. Одни спешат по домам, а 
многие останутся на заводе. Их ждут 
спортивные площадки, клуб, литера
турные кружки, библиотеки. Много 
разных интересных дел найдется здесь 
для каждого.

А завтра они вновь вернутся на 
свой завод, встанут у станков и ма
шин и с новой энергией примутся за 
работу.

Нана Д О Л И Д ЗЕ.

ОФИЦИАЛЬНЫЕ СОО БЩ ЕНИЯ

АВТОСЕРВИС: НАВЕСТИ 
СТРОГИЙ ПОРЯДОК
С РЕСПУБЛИКАНСКОГО СОБРАНИЯ АКТИВА 

СИСТЕМЫ «АВТОТЕХОБСЛУЖИВАНИЕ»
Если вы автолюбитель, то знаете, чего стоит ремонт машины: потраченных 

нервов, времени, денег... А  на станциях техобслуживания по-прежнему дефицит са
мых нужных запчастей, очереди, грубость, поборы. На кого уповать автолюбите
лю? Как исправить положение?

На эти вопросы должны были ответить участники республиканского собрания 
актива системы «Автотехобслуживание», состоявшегося в  тбилисском клубе «Авто
любитель».

Н а  с н и м к а х :  вверху  — жилые дома для рабочих и служащих Тбилисского авиационного завода им. Димитрова; 
внизу  — детские ясли и сад завода; в  красном уголке меха нического цеха; на спортивной площадке во время обеден
ного перерыва. Фото Михаила Квирикашвили.

В докладе начальника республиканско
го специализированного управления 
«Автстехобслуживание» В. И. Жгечти, 
выступлениях в прениях говорилось, что 
строительство новых станций, рекон
струкция старых позволили за послед
ние пять лет заметно улучшить техни
ческое оснащение автосервиса, почти 
удвоить мощ ность системы. Но увели
чение явно недостаточное. Сейчас на 
станциях, в мастерских <и мойках «Авто- 
техобслуживания» могут одновременно 
обслуживаться 1.800 автомобилей. На 
огромный парк более чем в 200 тысяч 
легковых машин, находящ ихся в лич
ном пользовании, этого, конечно же, 
мало.

Участники собрания отмечали, что де
фицит запчастей в стране такж е меша
ет нормализации деятельности системы. 
О днако в республике нашли выход из 
положения. В управлении «Автотехоб
служивание» разработана техническая 
документация, получено согласие выше
стоящ их органов наладить в ближайшее 
время на десяти промышленных пред
приятиях Грузии выпуск дефицитных за
пасных частей тридцати четырех наиме
нований.

Главной же задачей в системе явля
ется укрепление государственной дис
циплины, повышение культуры  произ
водства и уровня обслуживания. На со
брании отмечалось, что в автосервисе 
из рук вон плохо поставлена работа по 
подбору, воспитанию и расстановке кад
ров. Требует совершенствования мате
риальное стимулирование. Все эти  во
просы обязаны вдумчиво решать руко
водители предприятий, однако неко

торые из них к порученному делу от
носятся безответственно.

Подверглось острой критике и состо
яние профсою зной раёоты . Рабочим не 
создаю тся нормальные условия тр уда  и 
быта. Например, на одной из хашурских 
станций автотехобслуживания вместо 
раздевалки для рабочих, душ евой, ком 
наты отдыха был построен дополнитель
ный бокс д ля  ремонта легковых машин. 
За  последние пять лет ми один рабо
чий или служ ащ ий автосервиса респуб
лики не получил квартиры.

...Автолю битель , зачастую  разочаро
ванный, уходит из профилактория и на
правляется к «частнику», который рабо
тает на дом у и всегда имеет ■ изоби
лии инструменты, дефицитные запчасти.

Участники собрания актива призвали 
административные органы активнее бо
роться с частным предпринимательст
вом, со спекуляцией деталям и для авто
машин.

На собрании был поставлен ряд  во
просов, требую щ их детального изуче
ния. Для их более полного решения 
признано необходимым посоветоваться 
с рабочими и м астерам и автосервиса 
на местах, обсудить поставленные во
просы на партийных, профсою зных, 
комсомольских собраниях. Решено так
же изучить общ ественное мнение, при
нять во внимание предлож ения и зам е
чания автолюбителей и, в конечном сче
те , навести должный порядок в авто
сервисе.

Итоги собрания подвел заведующ ий 
отделом торговли и бытового обслужи
вания ЦК КП Грузии А . И . Каасадзе.

(ГрузИ Н Ф О РМ ).

О П Е Р Е Ж А Я  СО БЫ ТИ Е

„Д ЕД А ЗНА“ , „РУССКОЕ 
СЛОВО" И ДРУГИЕ

Считанные дни остались до начала нового учебного года. Естественно, сегодня 
учащихся интересует вопрос об учебниках, о том, как они будут ими обеспечены. 
По просьбе корреспондента ГрузИНФ ОРМ а об этом рассказывает начальник уп
равления учебников Министерства просвещения Грузинской ССР Н. А. Глонти:

— В нынешнем учебном году за
вершился переход всех учащихся на 
бесплатное пользование учебника
ми — с подготовительного до деся
того класса включительно общеобра
зовательных школ республики.

Для учащихся грузинских школ 
издательство «Ганатлеба» выпусти
ло книги 86 наименований. Среди 
них 29 новых учебников, т. е. они 
изданы впервые, а 16 из них ориги
нальны, созданы грузинскими авто
рами. «Учебник по музыке» — 
впервые прочтут на обложке кра
сочной книжки первоклассники, ав
тор которой Дж. Муджири. Среди 
новинок, которых в этом году нема
ло, — «Дневник наблюдений над 
природой и над трудовой деятельно
стью человека» М. Гарибашвили и 
Ш. Хундадзе для учащихся третье
го и четвертого классов, перерабо
танный Валерьяном Рамишвили 
учебник по родному языку для уча
щихся второго и третьего классов. 
Впервые для них же создана книга 
для внеклассного чтения. Красочно 
оформленное издание, несомненно, 
понравится и детям, и педагогам.

Учащиеся первого, второго и тре
тьего классов получат «Оригинал 
грузинского письма», переработан
ный В. Рамишвили. В его издание- 
большой вклад внес полиграфист 
А. Думбадзе.

На высоком полиграфическом уро
вне изданы учебники по английско
му, немецкому и французскому язы
кам для шестиклассников. Для пяти
классников предусмо т р е н  новый 
учебник «Грузинской грамматики» 
А. Шанидзе и других авторов. Но
вый учебник по родной литературе

П. Кекелидзе и других авторов по
лучат учащиеся шестого и седьмого 
классов.

Для учащихся третьего, шестого, 
седьмого, восьмого и девятого клас
сов общеобразовательных русских 
школ республики издан учебник гру
зинского языка, составленный по но
вой программе.

Что касается армянских и азер
байджанских школ республики, то 
уж е получены соответственно книги 
64 и 76 наименований, в ближай
шие дни список этот пополнится.

Каково же положение с обеспечени
ем школ новыми учебниками? Наподо
бие прошлых лет, и в нынешнем го
ду «нуляшки» полностью будут обес
печены новыми учебниками, учащие
ся второго и третьего классов, кото
рые в этом году переходят на второй 
цикл фондирования, тоже удовлетво
ряются новыми учебниками. Учащи
еся четвертого, пятого, шестого, седь
мого, восьмого и девятого классов за 
редким исключением будут пользо
ваться старыми учебниками, а  все 
десятиклассники получат новые учеб
ники.

Коллективы издательства «Гана
тлеба», комбината печати, книжной 
фабрики и других полиграфических 
предприятий постарались сделать 
все, чтобы выпустить стабильные 
учебники в срок.

Напечатаны и разосланы новые 
программы 8 наименований. 600 ты
сяч дневников, тетради.

Новыми учебниками обеспечены 
также грузинские школы сел Кахи, 
Закатала и Белокани Азербайджан
ской ССР, села Чмы Северо-Осетин- 
ской автономной республики, города 
Орджоникидзе.

ВИЗИТ СЕНАТОРОВ США 
З А  В Е Р Ш Е Н

28 августа находившиеся в нашей 
республике по приглашению парла
ментской группы СССР американские 
сенаторы отбыли из Тбилиси в Рим.

В Тбилисском аэропорту гостей 
провожали заместитель Председателя 
Верховного Совета Грузинской ССР 
Н. В. Гургенидзе, депутат Верховно
го Совета СССР К. С. Вирсаладзе, 
депутаты Верховного Совета Грузин
ской ССР И. Н. Цицишвили, В. М. 
Окуджава, Н. Н. Нефедов и другие 
официальные лица.

*  *  *
В субботу и воскресенье гости из 

США продолжали знакомиться с жиз
нью республики. Они совершили по
ездку в Телави, осмотрели достопри
мечательности Тбилиси и Мцхета.

*  *  *
Перед отлетом из Тбилиси коррес

пондент ГрузИНФОРМа взял интер
вью у руководителя американской де
легации сенатора К. Пелла.

Откровенный характер нашего диа
лога с президентом Юрием Андропо
вым, новые мирные инициативы
СССР, прозвучавшие в эти дни, убе
дили нас в том, что советская сторо
на со всей серьезностью относится к 
проблемам обуздания гонки вооруже

ний и сохранения мира на планете. 
Слишком много имеется нерешенных 
вопросов во взаимоотношениях наших 
государств, чтобы их можно было об
судить и попытаться решить за один 
короткий визит. Но многого мы все- 
таки достигли. Прежде всего, мы боль
ше узнали о вашей стране, жизни ее 
людей, их миролюбивых устремлени
ях. Это мне представляется одним из 
важнейших путей к взаимопониманию. 
Впечатлений очень много. Мы рас
скажем о них сенату США. Думаю, 
что знать правду о вашей стране важ
но для всех моих коллег.

В Женеве возобновляются советско- 
американские переговоры по вопро
сам ограничения ядерных вооруже
ний в Европе. Это будет очень важ 
ный раунд. Надеюсь, что в перегово
рах на этот раз будет достигнут про
гресс. Новые инициативы господина 
Андропова мне кажутся весьма пер
спективными.

В заключение хочу пожелать гру
зинскому и всему советскому народу 
мира и процветания. Мы покидаем 
вашу страну с чувством глубокой бла
годарности за радушие и гостеприим
ство-;

0 августа: г. «ЗАРЯ ВОСТОКА» 3 сто.
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Ф А К Т  К РУП Н Ы М  П Л А Н О М

Прощай, лето трудовое!
В Тбилиси возвращаются студенческие строительные от

ряды.
В эти дни в  Тбилисском аэропорту, на перроне желез- 

, подорожного вокзала можно увидеть загорелых юношей и 
девушек  — участников третьего трудового семестра. Ожив
ленно и у нас, в Республиканском штабе студенческих 
строительных отрядов Ц К  Л К С М  Грузии. Все чаще раз
даются телефонные звонки меж дугородной связи. На про
воде — Гагарин, Нижнекамск, Брежнев, М урманск, Смо
ленск и многие другие города и районные центры нашей 
страны, куда по комсомольским путевкам были направле
ны студенты.

Звонят командиры отря
дов, отчитываются о своей 
работе, подводят итоги тру
довому лету. Около 16-ти 
тысяч студентов — 229 
отрядов—приняло участие 
в третьем семестре. Места 
их дислокации — ударные 
стройки страны. И всюду 
грузинские студенты оста
вили заметный след, доб
рые дела. Вот, к  примеру, 
зональный отряд Грузин
ского политехнического ин
ститута имени В. И. Ле- 
н и н а  «Политехник-83». 
Маршруты трудового лета 
привели их в города Бреж 
нев и Нижнекамск. Знако
мясь с отчетом команди
ра отряда — Роланда Эб- 
ралидзе, можно искрен
не порадоваться за успех 
своих товарищей — трудо
вое лето политехников

прошло на «отлично». Тби
лисские студенты порабо
тали на строительстве но
вых корпусов КамАЗа, 
жилых домов, теплотрас
сы. И что особенно, при
ятно, политехники уже 
находятся в Тбилиси, а из 
Брежнева и Нижнекамска 
до сих пор звонят в штаб: 
благодарят грузинских сту
дентов за помощь, пригла
шают их к себе в буду
щем году.

Студентами ГПИ был 
укомплектован и строи
тельный -отряд, которому 
довелось работать на са
мых важных объектах го
рода Гагарина Смолен
ской области. Тбилисцы ре
монтировали улицы, строи
ли лодочную станцию, бла
гоустраивали автовокзал, 
справивший недавно ново

селье. Элгуджа Мгалобли- 
швили — секретарь коми
тета комсомола механико
машиностроительного фа
культета ГПИ, возглавив
ший этот отряд, в день 
отъезда из Гагарина позво
нил нам и сообщил радо
стную весть: вдвое пере
выполнили свои обязатель
ства «гагаринцы».

Смоленскую область сту
денты называют своей пла
нетой. И действительно, 
здесь каждый город, рай
онный центр, село обжиты 
посланцами нашей респуб
лики. Из 500 студентов 
был укомплектован отряд 
«Грузия-83» Тбилисского 
государственного универ
ситета, который обосновал
ся в Починковском райо
не.

Они оказались верными 
помощниками сельс к и х 
тружеников. Студ е н т ы  
строили помещения для 
скота, работали на ферме. 
Отлично провели свой 
трудовой семестр студен
ты СХИ и Абхазского го
сударственного универси
тета. Добрые «визитные 
карточки» оставили сту
денты Тбилисского мед
института (отряд «Мкур- 
нали») и ГПИ (отряд

«Эгриси»), которые рабо
тали на строительной пло
щадке будущего хлопчато
бумажного комбината в 
Сачхере. Тесные дружес
кие контакты установили 
они с местным населени
ем. Молодежь стала ини
циатором интересных ме
роприятий для сельских 
тружеников, взяла ш е ф 
ство над ветеранами В е 
ликой Отечественной вой
ны района Многому на
учились в дни трудового 
семестра студенты Тбилис
ского педагогического ин
ститута имени Пушкина и 
Грузинского зоотехничес
ко-ветеринарного институ
та в -Сагареджойском рай
оне. «Студенты работали с 
большой охотой, выполня
ли любое наше поруче
ние», — пишут нам сага- 
реджойцы.

Много ярких страниц 
вписали в свою трудовую 
летопись участники тре
тьего семестра. Вузовская 
молодежь прощается с тру
довым летом!

Бадри А Х А Л А Д З Е , 
комиссар Республикан
ского  штаба студенче
ских строительных отря
дов Ц К ЛКСМ  Грузии.

О Б З О Р  ПИ СЕМ

ОДНИ ОБЕЩАНИЯ...
«Факты подтвердились. Меры приняты». Под этой рубрикой в  нашей газете 

публикуются ответы министерств, ведомств, административных органов, других уч
реждений и организаций республики о мерах, принятых по пересланным редак
цией письмам. Как правило, ни одно из них нг остается без действенной, эффек
тивной реакции, меры принимаются оперативно; недостатки и нарушения, вы яв
ленные читателями, устраняются

Издано на английском
«Мудрость вымысла» Сулхан- 

Саба Орбелиани в переводе профес
сора Лондонского университета 
Кетрин Вивиан вышла в свет в из
дательстве «Октагон пресма». Кни
га иллюстрирована художником 
М. Малазония.

Кетрин Вивиан ведет плодотвор
ную научную деятельность в обла
сти картвелологии. Она системати
чески публикует на английском 
языке исследования и статьи по 
вопросам грузинской литературы. 
Она перевела на английский язык 
«Вепхисткаосани», сейчас работает 
над переводом «Картлис цховре- 
ба».

Новый английский перевод Кет
рин Вивиан будет способствовать 
дальнейшему развитию культурных, 
литературных и научных контактов 
между народами.

СОБЫТИЯ ДНЯ
Грузинское искусство —  

в «Дружбе»
В вильнюсском музее «Дружба» 

экспонировались работы грузинских 
мастеров изобразительного и при
кладного искусства.

В течение месяца жители столи
цы Литвы знакомились с полотна
ми Героя Социалистического Труда 
народного художника СССР Ладо 
Гудиашвили, народных художников 
республики Кетеван Магалашвнли, 
Елены Ахвледиани, Зураба Нижа- 
радзе, лауреата премии имени Шо
та Руставели Гурама Кутателадзе и 
других. Выставка прошла успешно.

СОБЫТИЯ ДНЯ
Магистраль в горах

Строители Цагерского дорожно
эксплуатационного участка № 20 
приступили к реконструкции слож
нейшего участка шоссейной маги
страли Лентехи—Цаяа. В теснинах 
громад Цхенисцкальского ущелья 
не прекращается рокот бульдозе
ров, тракторов и другой техники, 
слышатся мощные взрывы. Асфаль
тированная лента поднимается все 
выше и выше. В этом году она до
стигнет альпинистских лагерей Ай- 
лама и Зесахо.

СОБЫТИЯ ДНЯ
Изучают мнение
молодых врачей

Выпускникам педиатриче с к и х 
факультетов последних трех-четы- 
рех лет, работающих в различных 
уголках Грузии, были разосланы 
анкеты. С вопросами: встречаетесь 
ли вы с трудностями в своей про
фессии; что должно быть предпри
нято, чтобы врачи оставались на 
местах распределения; что считаете 
нужным для повышения квалифи
кации педиатров, работающих на 
селе?

В НИИ педиатрии получены пер
вые ответы. В конце октября Совет 
молодых ученых института органи
зует первый республиканский слет 
врачей-педиатров. Опытные специа
листы прочтут лекции по новым 
научным разработкам, проведут 
семинары и практические занятия. 
Особое внимание будет уделено во
просам, поднятым в ответных пись
мах молодых врачей.

СО БЫ ТИ Я ДНЯ
Ю ные художники

Двести произведений живописи, 
графики, скульптуры, декоративно- 
прикладного искусства представлены 
на открывшейся в Зугдиди художест
венной выставке, посвященной 200- 
летию Георгиевского трактат*.

В выставочном зале детской худо
жественной школы представлены ра
боты юных художников — воспитан
ников этой школы.

—  За двадцать лет своего сущ е
ствования нашу 4-годичную школу 
окончили более 200 девушек и юно
шей, — говорит один из инициато
ров основания ЗугдидскоЙ детской 
художественной школы и ее бессмен
ный руководитель художник Гурам 
Гетия. — Многие выпускники зтой 

.школы нынче являются педагогами.

(По сообщениям корреспонден
тов «Зари Востока» и ГрузИН- 
ФОРМа).

Первого сентября юные граждане нашей республики откроют двери в  еще пах
нувш ие краской классы. Остались позади беззаботные летние дни, школьный зво
нок позовет их за  парты, зашелестят страницы учебников...

Н а  с н и м к е :  юная жительница Тбилиси Майя Гогитидзе, которая 1 сентября 
пойдет во второй класс.

Фото С. Эдишерашвили. (Фотохроника ГрузИНФ ОРМ а).

К примеру, жительнице Тбилиси 
Р. Пухаева прислала в редакцию пись
мо, а котором пожаловалась на за
держ ку пересчета ее пенсии, в р е зуль
тате чего она не получает полностью 
положенных ей денег. Редакция пере
слала письмо в исполком Тбилгорсове- 
та. Как сообщил заведую щ ий отделом 
социального обеспечения М . Берадзе, 
Р. Пухаевой полностью выплачены при
читающиеся ей деньги, а виновные в за
держ ке финансовой операции понесли 
административные наказания.

Подобных примеров можно привести 
множество. О ни служ ат еще одним до
казательством того, что внимание к 
письмам и заявлениям трудящ ихся все 
более усиливается.

О днако сегодня речь пойдет не о 
них. К сожалению, редакционная почта 
подтверждает и друго# : правил без ис
ключений не бывает. Читатели жалую тся 
на отписки и форм альные ответы, не 
отвечающие сути дела , на обещания, 
которых «три года ж дут» , да и то по
рой не дож идаю тся. И получается, что 
на письмо вроде бы ответили, меры 
вроде бы приняли, а на самом деле ни
чего не изменилось. И пишут в редак
цию снова...

Получив письмо от граж данки Ш ев
ченко из города Поти о том, что в 
городском почтовом отделении у 
нее не приняли авиабандероли, ад 
ресуемы е в М агадан, мы пересла
ли его в М инистерство связи Гру
зинской С С Р . Из управления поч
товой связи министерства ответили, 
что отправка авиапосылок в Магадан 
запрещ ена. Но через некоторое время, 
получив такой же ответ, Н. Ш евченко 
прислала в редакцию письмо с квитан
циями №№ 216 и 217 о приеме авиа
бандеролей, посланных через две не
дели после первого обращения в поч
товое отделение. Посланы они 25 д е
кабря 1982 года, а разреш ение на от
правку в М агадан посылок утверждено 
Министерством связи только в этом 
году. Из-за подобных неточностей в ра
боте разных звеньев одного ведомства 
возникает затяжная «переписка», кото
рая и не всегда помогает вовремя уста
новить истину.

Случай этот не единичный. Например, 
в письме жильцов 17 корпуса 6 кварта
ла по проспекту Важа Пшавела говори
лось, что фундам ент дом а в течение 
ряда лет заливают канализационные во
ды . Подвалами пользоваться невоз
можно, здание постепенно оседает, при
ходит в аварийное состояние.

Исполком Совета народных депутатов 
О рдж оникидзевского района изучил со
здавш ееся положение, признал, что к а 
нализационная сеть здания находится в 
аварийном состоянии, и направил пись
мо в производственное управление 
«Тбилводоканал» с просьбой начать ра
боты по переключению перегруженной 
сети 17 корпуса к менее загруженной 
сети дома № 16. Но работы эти прове
ли частично, и по-преж нему жильцы 
дома периодически вызывают срочную 
аварийную служ бу. Исполком исполне
ния своего решения не проконтролиро
вал, и письмо, направленное в «Тбилво
доканал», в этом случав оказалось м е
рой недостаточной. Решение, оставшее
ся на бумаге, послужило основой для 
еще одного повторного письма в ре
дакцию.

С . Чалова из Сарачлойскосо карто
фелеводческо-молочного совхоза Бол

нисского района в августе 1982 года об
ратилась в редакцию  «Зари Востока» с 
просьбой оказать содействие в получе
нии пособия на детей как малообеспе
ченной сем ье. Редакция переслала ее 
письмо в исполком Болнисского район
ного Совета народных депутатов и полу
чила ответ, подписанный председателем  
исполкома Н . Кулиевым. В ответе гово
рится, что «жалоба граж данки Чало- 
вой обоснованна и ей будет выпла
чено пособие с мом ента подачи заяв
ления, о чем дано указание рабочкому 
совхоза». В номере от 8 января этого 
года в «Заре Востока» был опублико
ван материал «Равнодушие», в котором 
в частности, упомянут положительный 
ответ Болнисского райсовета. И вдруг 
вновь неожиданное письмо... С . Чалова, 
которая так и не получила пособия, 
просит повторного вмешательства ре
дакции.

Повторно обратились в редакцию и 
жильцы дома № 15 по Цителцкаройской 
улице в Тбилиси. Д ом  этот старый, кры
ш а его покрыта черепицей, которая 
давно требует замены, ведь во время 
дож дя вода просачивается даж е в под
вальные помещ ения, а на вечно сырых 
стенах дома появились зеленые ростки. 
В августе прошлого года жильцы дома 
сообщили в редакцию , что несколько 
лет назад эксплуатационная контора 
№ 90 по жилищному и коммунальному 
обслуживанию ремонтировала крышу 
дома, однако кровля так и осталась не- 
замененной. Редакция отправила пись
мо в управление жилищного хозяйства 
Тбилисского городского Совета народ
ных депутатов и получила ответ, в ко
тором сказано, что ремонтные работы 
поручено «довести до конца» жилищно- 
эксплуатационному тресту исполкома 
района имени 26 комиссаров. Но как 
выяснилось из письма жителей, крыша 
дома по-прежнему не отремонтирована.

А  жители дома № 19 по Кахетинско
м у шоссе города Тбилиси обратились в 
редакцию не повторно, а уж е а третий 
раз. Дом их давно в аварийном состоя
нии, со стороны первого подъезда — 
угрожаю щ ие трещины.

Из-за осевшего ф ундам ента на пер
вом этаже дом а лопаются стекла, не 
закрываю тся двери, в щ елях и вмяти
нах покосившегося пола можно подвер
нуть ногу. В редакцию  дважды прихо
дили ответы из исполкома района име
ни 26 комиссаров. В первом из них- 
сказано, что «аварийное состояние д о 
ма вызвано повреждением водопро
водной сети, из-за чего оседает ф ун
дамент», а ремонтные работы будут 
начаты 15 марта этого года. Во втором 
сообщ ается, нго работы продолжаются 
и опасность аварии уж е ликвидирована.

Как выяснилось на месте , «ликвидиро
вали» опасность, двум я деревянными 
подпорками, приставленными к стене 
дом а, реальных м ар ' для предотвращ е
ния разруш ения дома принято факти
чески не было.

Ещ е в минувшем го д/ в редакцию 
обратился Г. Бегларян, проживающий 
по улице О ктябрьской , 3  ̂ в Тбилиси, в 
котором просил помочь ем у отремон
тировать квартиру, постоянно заливае
м ую  соседом, живущим этажом выше, 
и призвать последнего к порядку. Ис
полком Ленинского райсовета народных 
депутатов откликнулся быстро и сооб
щил редакции о том, что факты  под-

Й Р 2  В т о р и ч н о — н а  в т о р о м  м е с т е
кетболистов студенческих клубов ШИМ баскетболигтя** Аюпм > п и и и и

В четвертый раз выступали а тра
диционном м еж дународном  турнире 
по баскетболу не приз памяти Ю . А . 
Гагарина грузинские спортсмены и 
второй раз вышли на второе место. 
Впервые это произош ло семь лет на
зад в Ленинграде и вот сейчас —  
в Тбилиси. Нынешний успех нашей 
команды особенно радостен. Он на
глядно показал , что после ряда не
удач команда вновь обретает б ы 
лую  силу и м ощ ь и становится 
опасной для  лю бого  соперника, она 
готова к старту в очередном пер
венстве С С С Р .

Но путь к победам  в м еж дуна
родном турнире д ля  наших спортсме
нов был весьм а сложным и терни
стым. Потерпев в первой встрече по
ражение от сборной С С С Р , грузин
ские баскетболисты  одержали затем 
тр и  победы п о др яд : над командами
С Ш А , Польши и Финляндии. М атч с 
финскими спортсменами был завер
шающим для  нашей сборной. Он 
проходил в тяж елой , изнурительной 
борьбе. С оперники , проигравшие до 
этого все естречи, горели желанием 
добиться победы  хоть в одной игре 
и сделали все от них зависящ ее ра
ди этого. Но м астерство и класс бас
кетболистов Грузии был выше. Прав
да, был в м атче  мом ент, когда че
ша весов заколебалась и сборная 
Финляндии еы ш ла вперед —  6 3 : 61, 
6 5 : 63, но к чести нашей команды 
надо сказать, что она на дрогнула. 
Дерю гин дваж ды  м ф к о  поразил 
кольцо сопарникоа —  65 : 65, 67 : 65, 
а затем  Капустин и Бичиашвили уве
личили разры в —  69 : 65, 71 : 65. С 
этого  м ом ента преимущ ество хозяев 
площ адки становится все более оче
видным. Ко р о ш о  играли такж е Дар- 
садзе , М илоаидов, Гураспаули, м оло
ды е  баскетболисты  Георгобиани, Ба- 
гатурия. Окончательный счот встре
чи —  1 1 0 :9 3  в пользу сборной Гру
зии.
• А  победителем  международного 
турнира стала сборная нашей стра
ны, не потерпевш ая ни одного пора
жения. В заверш аю щ ий день сорев
нований она встречалась с командой 
С Ш А , составленной из лучших бас-

студенческих клубов 
страны. Тем не м е н е е , уж е к 12-й 
минуте сборная С С С Р  добилась пе
ревеса а 12 очкоа —  3 4 :2 2 . О тлич
но провали эту игру Валтарс, Ткачен
ко, Мышкин и другие . Заокеанские 
баскетболисты никак на смогли на
ладить коллективные действия, а со
ветские спортсмены действовали на 
высоких скоростях, грамотно, органи
зованно. Они победили с убедитель
ным результатом  —  9 6 :8 5 . Сборная 
С Ш А  вышла на третье место ■ турни
ре.

После заверш ения турнира луч

шим баскетболистам были вручены 
специальные призы . Лучшим цент
ровым назван Ткаченко (С С С Р ), снай
пером —  Дерюгин (Грузинская С СР ), 
на его счету 132 очка. Сильнейшим 
крайним нападающим стал Хейс 
(С Ш А ), разыгрываю щ им —  Капустин 
(Грузинская С С Р ). Ш трафные броски 
лучш е всех пробивал Кьепский (Поль
ша) —  26 из 28.

Теперь любителей баскетбола Тби
лиси ожидает ещ е один м еж дународ
ный турнир, в котором примут уча
стие динамовские коллективы социа
листических стран.

Положение
осложнилось

ПОСТОЯНСТВО ЛИДЕРА
На м еж дународном  турнире, кото

рый проходит в Тбилисском Дворце 
шахмат, продолж ает лидировать 
вильнюсский м астер В. Гавриков. В 
шестом туре  он встречался с С . Ве- 
личкоаичем (Ю гославия) и черными 
легко  уравнял позицию. Затем  В. Гав- 
риков временной жертвой фигуры 
перехватил инициативу и на 48-м хо
д у  одерж ал победу. В напряженной 
борьбе проходила партия Р. Хенли 
(С Ш А ) — • Н. Муршшд (Бангладеш ). 
Она эаааршилась победой американ
ца.

'Первое очко вписал а турнирную 
таблицу польский шахматист Я. А дам - 
ский. Он играл с X . Кярнером (С С С Р ), 
который уж е в дебю те получил тр уд 
ную позицию. Все его попытки уд е р 
жать равновесие ни к чему не при
вели. О стальные партии были отло
жены.

Доигрывания, состоявшиеся утром 
28 и 29 августа, принесли следую щ ие 
результаты : Э . Убилава выиграл у 
Н. М урш еда, Г . Зайчик —  у Р . Хен
ли, Б. Гургенидзе -  у Э . Убилава. 
Вничью сыграли: Г. Георгадзе с С . Ве- 
личковичем, О . Ф ойсор (Румыния) с 
Г. Зайчиком и с X . Ногайрасом (К у
ба), Э . Миацаканян с Я. Адам ским , 
Л. О лль с X . Ногайрасом .

Вчера вечером состоялся седьмой 
тур . X. Ногейрас выиграл у 3 . С туруа, 
С . Валичкович —  у  Г. Зайчика. Встре
чи В. Г авриков— Я. А  дамский, О . Ф о й 
сор —  Б. Гургенидзе , Н. М урш ед — 
Э . Гуф ельд  и Э . Убилава —  Р. Хенли 
завершились вничью. Лидирует 
В. Гавриков, у которого 5 очков из 
семи.

Давид ДЖАНОЕВ, 
заслуженный тренер Грузинской 
ССР.

Неудачным оказался 28-й тур  пер
венства страны по футболу для обе
их грузинских команд. Кутаисцы на 
своем поле уступили московскому 
«Спартаку» —  0 : 4 ,  чем ащ а более 
осложнили свое положение •  борь
бе за право остаться в высшей лиге, 
а тбилисские динамовцы, так же д о 
ма, потерпели поражение в поедин
ке с ленинградским «Зенитом».

М атч •  столице Грузии вначале 
проходил с преимущ еством хозяев 
поля. Они уверенно начали игру, про
вели несколько атак, и уж е на седь
мой минуте Ш енгелия открыл счет. 
О днако этот успех на первых мину
тах встречи на динамовцев, к сожа
лению, подействовал отрицательно. 
Вместо того, чтобы закрепить пре
имущ ество, они стали играть несколь
ко неосмотрительно, оголяй защит
ные порядки. Их не насторожило и 
то , что контратаки гостей были весь
ма острыми. А  это ленинградцы д о 
казали во второй половине игры. 
М ельников, оказавшийся в выгодной 
позиции, на 57 минуте сравнял ре
зультат. Тбилисцы всей командой 
бросились вперед, чтобы вырвать по
б ед у , чем незамедлительно восполь
зовались футболисты  «Зенита». На 
последних минутах Дмитриев, обы
грав вратаря А бусери дэе , хладно
кровно провел второй мяч. Г ости по
бедили — 2 : 1 .

Т У Р Н И Р Н А Я  О Р Б И Т А
П ЛАВАНИ Е. Представитал ь н и ц а 

Тбилиси, член сборной С С С Р Ирине 
Герасимова завоевала бронзовую м е
даль на чемпионате Европы по вод
ным видам спорта в Риме. Ее р езуль
тат —  2 мин. 16,72 сак . в комплекс
ном плавании на 200 метров явля
ется новым всесоюзным рекордом . 
Победительницей в этом виде про
граммы стала Уте  Гавенигер (ГД Р)—  

2 мин. 13,07 сек. Второй была ее со
отечественница Катлич Норд —  2 
мин. 15,55 сек.

ВЕЛОСПОРТ. В соревновании сприн
теров на чемпионате мира в Цю ри
хе победил Луц Хесслих (ГД Р ). На 
второе место вышел Сергей Копы- 
лев (С С С Р ). В итоге у нашей сбор
ной две золотые м едали, одна се 

ребряная и две бронзовые.

ШАХМАТЫ. После четырех туров 
международного турнира в Ю госла
вии лидирует Гарри Каспаров, на
бравший 3,5 очка. На одно очко от
стает Ян Тимман. По два очка на

брали Энтони М айлс и Борис Спас- 
ский*

ЛЕГКАЯ АТЛЕТИКА. В австрийском 
городе Ш вехат проходит первенство 
Европы среди юниоров. Советские 
спортсмены завоевали уж е пять зо
лотых медалей. На высшую ступень 
пьедестала почета поднялись Ю рий 
Сергиенко (прыжки в высоту), Валь
тер Кюльвет (десятиборье), Олег 
Золотухин (толкание ядра), Николай 
М атюшенко (бег на 2.000 метров с 
препятствиями) и Наталья Черниенко 
(метание копья).

твердились и после товарищеского су
д а  квартира Бегларян будет приведена 
в соответствующий вед. К концу года 
редакция получила от исполкома допол
нительный ответ по этому же поводу, 
в котором говорилось о том , что вопрос 
на товарищ еском суд е  был рассмотрен, 
соседка Л. Буцхрикедзв ремонт произ
вести согласилась, но сам Бегларян от 
него отказался.

Своим новым письмом в редакцию 
уже в июне 1983 года Бегларян пролил 
сват на свой отказ. Никакого суда , как 
выяснилось, не было, и никто ремонта 
делать не предлагал.

Вот до чего можно дойти в желании 
побыстрее отправить отписку, не вни
кая в суть дела . О твет был подготов
лен работниками Ж Э К в  № 1, в испол
коме его не проверили, подписали и от
правили в редакцию , а когда мы по
просили' представить протоколы товари
щ еского суда, то* главный инженер 
Ж Э Ка № 1 Р. Чигладзе сообщил, что 
они отсутствую т.

Июньским Пленумом ЦК КП С С  осо
бое внимание уделено критическим вы
ступлениям печати, работе с; письмами 
и заявлениями грудящ ихся , умению до
водить до конца начатое дело. Однако 
все еще встречаются попытки «успоко
ить» редакцию  формальным ответом, 
«замолчать» выступление газеты , а то 
и вовсе сообщить факты , не соответст
вующие действительности. Попыток та
ких становится все меньше, но их не 
должно быть совсем.

Н« ГВАРАМИЯ.

Зам. редактора 
Г. ПАЦУРИЯ.

ТЕЛЕВИ ДЕН И Е

Вторник, 30 августа

МОСКВА

По первой программе. 9.00— Вре
мя. 9.45 —  «На родине Чехова». Д о 
кументальный телефильм . 10.05 — 
«Было у отца три сына». Х удож е
ственный телеф ильм . 1-я и 2-я се 
рии. 12.15 —  Ребятам —  о зверя
тах. 12.45, 15.30 —  Ноаости. 15.50 — 
Докум ентальные фильмы. 16.25 — 
Й. Гайдн —  Симфония № 48 до ма
жор («М ария Терезия»), 16.55 — 
«Любимые твои ученики». Д окум ен
тальный телефильм  о директоре 
средней школы с. Верх-Сузун Но
восибирской области В. Г. Матвееве 
и его учениках (Новосибирск). 17.10— 
Новости. 17.15 —  «Хозяева земли». 
О сельской молодежи Брянской об
ласти. 17.45 —  Рассказываю т наши 
корреспонденты . 18.15 —  «Человек 
из страны Грин». Телеспектакль для 
детей . Часть 1-я. 19.15 —  К началу 
нового учебного года. В ' передаче 
участвует министр просвещения 
С С С Р М . А . Прокофьев. 19.45 — 
Сегодня в мире. 20.00 —  Русские 
народные песни исполняет Е . Ш ав
рина. 20.15 —  Наука и жизнь. 20.45— 
«Ж изнь моя —  армия». Х уд о ж ест
венный ф ильм . 22.00 —  Время.
22.35 —  X III М еждународный кино
фестиваль в М оскве. 23.50 —  С его 
дня в мире. 00.05 —  М еж дународ 
ный турнир по волейболу. Мужчи-

' ны.
Вторая программа. 9.00 —  Гимна

>стика. 9.20 —  В. Белов. «Плотницкие 
рассказы». Телеспектакль. 10.40, 
15.20 —  Докум ентальные телеф иль
мы. 11.10 —  «Не считайте меня ма
леньким». О  школьниках села. За
горье Ярославской области. 11.35— 
Эстетическое воспитание. 12.05 — 
«Под солнцем братства». Фильм- 
концерт. 13.05 —.  Ш ахматная школа.
13.35 —  Ф ранцузский язык. 14.05 — 
«Рассказы о Кеш ке и его друзьях». 
Художестаенный телефильм для де
тей. 2-я серия. 15.50 —  Лирика Пав
ло Тычины. 16.25, 19.00 —  Ноаости. 
19.15 —  Сельский час. 20.15 —  Чем 
пионат С С С Р  по спортивному ори- 
ентироаанию. 20.30 —  Спорт за на
делю . 21.00 —  «Спокойной ночи, 
малыши!». 21.15 —  М еждународная 
панорама. 22.00 —  Время. 22.35 — 
«Клад». Худож ественный фильм. 
00.05 —  Новости.

ТБИЛИСИ

По первой программ#. 9.00 —  Из 
Москвы. Время. 9.40 —  По родной 
стране. Документальный телефильм 
«Петродворец». 10.00 —  Моамбе. 
10.30— Телевизионный кинозал «Цис- 
кара». Художественный фильм  «Ал- 
рамыс идет ■ ш колу». 11.40 —  Поэ
зия. С . Нариманидэе. 12.15 —  Из 
Ленинграда. Ребятам о  зверятах. 
12.45 —  Документальный телефильм 
«Хроника одной репетиции». О . Ба
силашвили. 13.40 —  По родной стра
не. Документальный телефильм 
«Клайпеда», 17.00 —  Докум енталь
ны^ телеф ильм . Программа для де
тей. 17.20 —  Программа мультфиль
мов. 17.50 —  Д ля  учащихся. «Цка- 
ростаали». 18.35 —  О б ъ я в л е н и я -  
18.40 —  Киноочерк. 18.50 —  Кино- 
журнал. 18.50 —  Дом специалистов. 
19-15— Из М осквы. К началу нового 
учебного года. 19.45 —  Из Москвы. 
Сегодня в мире. 20.00 —  Моамбе. 
20.30 —  Сельские заботы. 20.35 — 
Приглашаем на прем ьеру. «Боже
ственная комедия» в театре Музко- 
медии. 21.30— К 200-летию Георгиев
ского трактата. «Вернисаж». Выстав
ка работ грузинских художников ■ 
М оскве. 21.55 —  Веками храня.
22.00 —  Из М осквы. Время. 2 2 3 5 -  
Завтра на телеэкране. 22.40 —  Из 
истории грузинского кино. Худож е
стаенный фильм «Зуб акулы»-
24.00 —  Новости.

По второй программе. 14.05 —  Из 
Москвы. «Рассказы о Кеш ке и его 
друзьях . Трехсерийный художествен
ный телеф ильм  для детей . 2-я се
рия. 15.20 —  Грузинский докумен
тальный телеф ильм . 16.15 —  Худо 
жественный фильм  «М аринка, Янка 
и тайны королевского замка». 17.35— 
Объявления. 17.40 —  Документаль
ные телефильм ы  «Ярославль», «Там
бов», «Находка».
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